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La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, ha logrado un 
alcance nacional debido a que  ha dado a conocer información 
controversial sobre el exgobernador Alejandro Moreno. El 

episodio de esta semana no fue la excepción pues se filtraron 
audios en los que presuntamente se escucha a “Alito” explicar 
cómo doblega a la prensa crítica. Las palabras del exgobernador 
campechano no fueron las únicas en contra de la prensa pues la 
gobernadora Sansores también hizo lamentables señalamientos 
al respecto durante la transmisión.

En los audios de cuestionable legalidad que se filtraron esta 
semana, el actual dirigente nacional del PRI explica cómo le hace 
frente a la prensa crítica. Según la información compartida, el 
exgobernador es amigo de los dueños de los principales medios 
de comunicación del país, lo que le permite ser protegido por ellos. 
Además, dijo que emplea tácticas de intimidación como amenazar 
con dañar el prestigio de los familiares de las personas que 
pretenden criticarlo.

Lo dicho por el exgobernador no fueron los únicos señalamientos 
que atentaron en contra de la prensa libre durante la trasmisión. 
La gobernadora Sansores también arremetió en contra del oficio 
periodístico al afirmar que todos los medios de comunicación 
campechanos son iguales pues están al servicio de Alejandro 
Moreno.

Las palabras de la gobernadora Layda Sansores no son poca cosa 
ya que habla con todo el peso del aparato gubernamental que 
representa. Por lo tanto, pone en una situación de vulnerabilidad 
a quien señala; en este caso, a la prensa campechana. Esto es 
lamentable y llanamente irresponsable debido a la severa crisis de 
violencia que aqueja al periodismo en todo México.

Alto a los pleitos 
personales, respeto 
al oficio periodístico  

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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En Campeche existen periódicos y medios de comunicación 
que llevan años defendiendo causas sociales con objetividad 
y un férreo compromiso con la verdad. De hecho, algunos de 
ellos fueron promotores de la ideología de izquierda mucho 
antes de que existiera el Movimiento de Regeneración Nacional 
en Campeche. Asimismo, existen decenas de periodistas 
campechanos que día a día contribuyen con honestidad y 
profesionalismo a la construcción de un estado democrático 
mediante la valiente tarea de informar a la sociedad.

Desde La Revista Peninsular hacemos un llamado a que se 
detengan las injurias sin fundamento en contra de medios de 
comunicación campechanos pues dichos señalamientos atentan 
en contra de la prensa libre. En vez de usar espacios televisivos 
para perseguir y antagonizar, los líderes políticos deberían 
aprovecharlos para fortalecer los elementos que hacen posible 
la democracia, como lo es el periodismo. Esperemos que la 
rencilla personal entre Layda Sansores y Alejandro Moreno deje 
de manchar la dignidad de ajenos, especialmente cuando se 
trata de periodistas.
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Quién lo iba a decir: la antigua  oficina 
de una dama priísta, o ex priísta, 
situada allá por la esquina de El 

Elefante, fue totalmente remodelada y 
acondicionada para apoyar al partido 
del presidente. Ese cambio de colores en 
el predio se da justo en la víspera de la 
llegada del secretario de Gobernación… 
que se supone inauguraría esas oficinas, 
situadas allá por la sede del PRI… lo cual 
además, es hasta premonitorio.

Por cierto, hablando de las simpatías de 
esta ex legisladora  neomorenista, resulta 
que a media semana se programó la 
visita a Mérida del notario del presidente, 
Adán Augusto López para continuar su 
campaña por la presidencia, como parte 
de los actos anticipados de proselitismo 
que pueden ellos organizar sin que nada 
ni nadie lo impida. 

Asombra que esa visita haya sido 
promovida en forma inexplicable por un ex 
dirigente nacional de la iniciativa privada… 
que los invitados a puerta cerrada puedan 
ser convocados a escucharlo pese a tantos 
daños causados al sector empresarial con 
las medidas de la 4T. Por eso asombra 
que corriendo vayan los yucatecos de la 
i.p. para ponerse de pechito. Bien dicen 
por ahí que cambiaron de amo, pero no 
dejaron de ser perros…

Nos dicen que ese Adán Augusto es peor 
que el peje en ese arte del sarcasmo y 
el humor negro: cuando le dijeron que lo 
multarían por hacer actos anticipados de 
campaña por el INE contestó que no le 
preocupaba porque “los diputados ya lo 
van a desaparecer”. Lo que es carecer de 
vergüenza. 

La ex gobernadora Ivonne Ortega se está 
dando a desear en esto de escoger a qué 
candidato apoyará en 2024, en especial 
en lo que toca a las votaciones de Yucatán 
por la gubernatura del estado. 
Es más, ya ha pintado su raya en lo que 
toca a darle apoyo pleno e incondicional a 
uno de los precandidatos punteros. Claro, 
se sabe que primero debe ser postulado 
por su propio partido y eso no está muy 
amarrado que se diga. 

El presidente municipal de Mérida sigue a 
la cabeza en las preferencias electorales 
por la gubernatura del estado, según lo 
confirman varios muestreos elaborados 
por encuestadoras que no alcanzan a 
definir quién será su contrincante.

En el muestreo, se confirma que los puntos 
que represente Movimiento Ciudadano 
le serán muy buenos al PAN para estar 
más tranquilo, porque está muy perech 
su justán. La alianza PRI-Mor de facto que 
ya todos comentan, con holgura ganaría 
hasta Mérida, con cualquier candidato. La 
razón es que la ola morenista se desplaza 
sin problema porque la oposición no 
tiene capacidad alguna de hacerle 
frente al presidente. Ni siquiera saben 
lo mal que van las cosas en los estados 
y capitales donde ha llegado Morena y 
que todos los indicadores son negativos, 
confirmando que efectivamente no saben 
y no pueden gobernar. Baste de ejemplo 
el tema de la seguridad que en estados 
como Tabasco, Chiapas, Zacatecas, por 
mencionar algunos, está por los suelos 
y que las actividades económicas han 
quedado controladas por los narco 
extorsionadores, a quienes nadie persigue 
ni ataca.

Especial  / La Revista 
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Ser el relevo de Mauricio Vila no será fácil en el 
PAN y anticipa serias complejidades que están 
a la orden del día. Primero hay que ir a buscar a 
los panistas escindidos y luego ver si se puede 
conseguir pegamento para volver a pegar los 
cachitos en los que quedará dividido a partir de 
las designaciones de candidatos. 

La última gira del mandatario puso en claro que 
los asuntos mediáticos le pueden al gobernador 
más que otra cosa. Su visita a una Expo aérea, 
luciendo unos lentes tipo piloto, le granjearon 
algo más que likes… porque volvieron a demostrar 
que la superficialidad del electorado seduce a los 
políticos y los hace creer sus propias mentiras. 

Que una defraudadora de bienes raíces le vea 
la cara a colaboradores del Alcalde de Mérida se 
entiende pero que ya todo mundo esté enterado 
y nadie haga nada, eso si da pena. Y todo porque 
se la da de ser una influencer. Bajo advertencia 
no hay engaño o mejor dicho, el que avisa no 
traiciona.

¡Uyy que miedo, mira cómo estoy temblando… 
! Fue la última demostración del bajo nivel que 
tiene su titular,  y que pinta de cuerpo entero 
al gobierno de amlo, ante un asunto de alta 
trascendencia como lo es la política energética 
impuesta por López Obrador que tanto dañan a los 
socios comerciales de México.

La postura insólita y burlesca que adopta AMLO en 
su programa matutino de revista, le ocasiona sin 
embargo amplios dividendos y mejora el nivel de 
aceptación entre sus huestes. Esa muchedumbre 
es la que le aplaude al presidente sus actos de 
ignorancia, bravatas, groserías y desplantes 
porque representa al pueblo bueno y sabio que 
practica la vulgaridad y más la irresponsabilidad. 
Sin duda subirá en las encuestas pero pone en 
riesgo miles de empleos que dependen de EEUU 
y Canadá. Cabe aclarar que aun así, causando una 
crisis, al mandatario no le preocupa, ni le importa 
lo que pase porque si por él fuera, que cierren 
todas las compañías y se vayan con su música a 
otra parte. ? ¡Más pobres a quienes maiceado… 
faltaba más! 

Directamente de Cancún, Quintana Roo, nos 
llega la queja reiterada contra las autoridades 
policíacas salientes que están haciendo su agosto 
en pleno mes de julio, con la instalación de retenes 
recaudatorios de dinero, donde los agentes por 
cualquier cosa, imponen elevadas multas a los 
guiadores que van desde los $3 mil pesos por 
polarizados, licencias y placas vencidas, hasta los 
$15 mil por los motivos que sea. 

Se sitúan de buenas a primeras en cualquier calle 
o avenida y todos los vehículos pasan báscula. 
Especialmente los foráneos, deben padecer la 
amenaza económica, que va acompañada del 
secuestro de la licencia del conductor, o de la 
incautación de una placa para condicionarlos a 
que pasen a la caja a llevar su fuerte aportación 
de dinero. 

Desde luego que los ganones son los agentes de 
cada retén porque la mayoría intenta resolver su 
situación antes de caer en el pago de la fuerte 
multa. Ni quien haga caso porque las actuales 
autoridades ya están de salida. En el vecino estado, 
la policía municipal está bajo la coordinación de 
la estatal y todas en coordinación con la Guardia 
Nacional. Así no AMLO. 

Empeoró la cosa: resulta que el famoso mariachi 
del Infonavit amenaza ahora con llevarte serenata 
a la puerta de tu casa, si es que te animas a darle 
like a su página, pedir que te cante y además, 
etiquetar y compartir entre tus amigos. Terrible lo 
bajo que ha caído el chamaco Rogerio, fruto de su 
inexperiencia y novatez política.

Por cierto, revisando sus redes, duros comentarios 
le enderezan al joven cantante y repartidor de 
boletos de gradas para el béisbol: “Cómo aspira 
una persona que solo tiene la prepa a dirigir a 
nuestro gran estado de Yucatán. Un poco más de 
sensatez Rogerio Castro Vázquez. Ponte a estudiar 
mejor, tenemos problemas muy complejos que 
no sólo cantando y con discursitos sin sentido 
se arreglan” —se lee en su face a nombre de un 
ciudadano de apellido González. ¿Será fuego 
amigo?
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CDMX.- Después de haber estado en libertad por casi 
10 años, el pasado viernes se detuvo de nuevo a Rafael 
Caro Quintero, conocido como “El narco de narcos”, quien 
presuntamente fue uno de los principales responsables 
de la muerte de Enrique “Kiki” Camarena, agente especial 
de la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus 
siglas en inglés). –planteó a los presentes el editorialista 
para comenzar la plática de esta semana en el Balmoral- 
El gobierno estadounidense tenía tanto interés en capturar 
a este narcotraficante que ofreció 20 millones de dólares 
como recompensa a quien compartiera información que 
llevara a su arresto.

-Esta recompensa es la mayor que ofrece Estados Unidos 
por un mexicano y el doble de lo que se ofrece por Nemesio 
“El Mencho” Oseguera Cervantes, líder del Cártel Jalisco 
Nueva Generación. –observó el político

-Desde hace décadas, Caro Quintero ha encabezado 
las listas de los criminales más buscados por agencias 
estadounidenses como la DEA o el Buró Federal de 
Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) e incluso ha 
sido señalado como “enemigo público número uno”. –dijo 
la empresaria- De hecho, en un principio se pensó que el 
departamento de la DEA en México había participado en 
la captura del narcotraficante pues la Fiscalía General 
estadounidense y la misma DEA emitieron comunicados 
en los que afirmaron haber colaborado en la operación. 
Sin embargo, tanto el embajador Ken Salazar como 
el presidente López Obrador desmintieron cualquier 
participación de agentes norteamericanos y sostuvieron 
que únicamente la llevaron a cabo elementos mexicanos.

-No es extraño que se haya pensado que la DEA tuvo 
injerencia en la captura pues, como bien dicen, le ha seguido 
los pasos desde hace mucho tiempo a Caro Quintero por 

EL GOBIERNO 
ESTADOUNIDENSE 
TENÍA TANTO INTERÉS 
EN CAPTURAR A RAFAEL 
CARO QUINTERO QUE 
OFRECIÓ 20 MILLONES DE 
DÓLARES COMO 
RECOMPENSA.

-Capturan a Rafael Caro Quintero
-Los nuevos audios de Alejandro Moreno

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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considerarlo el responsable de la muerte de Kiki 
Camarena. Recordemos que Enrique Camarena 
era un agente especial de la DEA que se infiltró 
en el Cartel de Guadalajara (extinta empresa 
criminal de Caro Quintero) y que fue secuestrado, 
torturado y asesinado en 1985 después de haber 
sido descubierto. –expuso el consultor- Sin duda, 
éste fue un hecho trascendental pues provocó que 
Estados Unidos tuviese una postura más estricta 
respecto al tráfico de drogas en la frontera con 
México.

-Si bien, a Rafael Caro Quintero se le identifica 
principalmente con la muerte de Kiki Camarena, la 
realidad es que ya era considerado un importante 
narcotraficante desde antes del presunto 
asesinato. –afirmó la periodista- El nacido en el 
municipio sinaloense de Badiraguato, tierra que 
también vio nacer a “El Chapo” Guzmán, creó el 
Cártel de Guadalajara en los setentas junto con 
Miguel Ángel Félix Gallardo y Ernesto Fonseca 
Carrillo. Este cártel fue la primera organización 
criminal mexicana que se enfocó exclusivamente 
en el narcotráfico y su objetivo era llevar opio, 
mariguana y cocaína a Estados Unidos.
-Algunos investigadores y periodistas afirman 
que el Cártel de Guadalajara recibía cierta 
protección de ambos países al traficar las drogas, 
hasta que el asesinato de Kiki Camarena cambió 
todo, como dijo nuestro amigo consultor. –añadió 
el editorialista

-Caro Quintero huyó del país al enterarse que la 
DEA lo estaba buscando por el asesinato del agente 
especial Camarena y fue capturado en Costa Rica 
junto con algunos de sus colaboradores en abril 
de 1985. –compartió la abogada- El gobierno 
mexicano lo sentenció a 40 años de prisión, 
aunque únicamente estuvo 28 años tras las rejas 
pues su defensa consiguió su libertad anticipada 
con un amparo bajo el argumento de que había 
sido juzgado en fuero federal cuando debió haber 
sido en fuero local.  

-Recuerdo haber leído en ese entonces que la 
liberación de Rafael Caro Quintero molestó al 
gobierno estadounidense y al mexicano por lo que 
la entonces Procuraduría General de la República 
llevó el caso a la Suprema Corte para buscar que 
se revirtiera el amparo, y así fue. En el 2015, se 
volvió a levantar otra orden de aprehensión en 
contra del “Narco de narcos” y estuvo prófugo de 
la justicia hasta que lo atraparon este 15 de julio 
en Sinaloa. –señaló el editorialista

-Esta captura nos sorprendió a varios pues no es 
congruente con la estrategia de seguridad que 
el gobierno federal ha procurado durante en el 
sexenio. Hasta ahora, se había evitado perseguir a 
cárteles y cabecillas del crimen organizado.

-Así es, Baltasar. –asintió el político- Yo creo 
que la captura tuvo mucho que ver con la visita 
que el presidente López Obrador hizo a la Casa 
Blanca sólo 3 días antes. Es cierto que nuestro 
mandatario negó haber tratado temas de prófugos 
de la justicia con Biden, pero me parece poco 
probable en éste caso dado que Caro Quintero era 
literalmente el hombre más buscado por la DEA. 
Además, la propia Fiscalía General de la República 
confirmó en un comunicado que la captura era 
para poder dar cumplimiento a una orden de 
extradición.

-Estoy de acuerdo contigo, amigo político. –admitió 
el analista- Capturar a Rafael Caro Quintero no era 
algo que le interesara a México pues, además de 
que iba en contra de la estrategia de seguridad, ya 
no era un narcotraficante importante. Sus áreas 
de operación presuntamente estaban limitadas a 
unas zonas de Sinaloa y el norte del país. A quien 
le interesaba capturarlo era a Estados Unidos por 
el antecedente de Kiki Camarena.

-Pues parece que la extradición tardará un 
poco más de lo que esperaba el gobierno 

ENRIQUE CAMARENA 
NACIÓ EN MEXICALI, 
BAJA CALIFORNIA, EL 
26 DE JULIO DE 1941, 
SE NATURALIZÓ 
NORTEAMERICANO, 
SE ENROLÓ EN LOS 
MARINES EN 1968; 
LUEGO SERÍA BOMBE-
RO, POLICÍA Y DETEC-
TIVE DE NARCÓTICOS, 
PARA ARRIBAR A LA 
DEA, EN CALIFORNIA 
EN 1974.



Semanario de Información y Análisis Político12

CONTACTO

estadounidense ya que la defensa de Caro Quintero logró 
que éste no pueda ser entregado a Estados Unidos sin un 
juicio de por medio. Esto significa que el “Narco de narcos” 
permanecerá en México unos meses más, incluso años si 
la defensa decide dilatar el juicio. –explicó el escritor- De 
igual manera, tiene una pena de 12 años pendiente en el 
país pues no terminó los 40 años que le impusieron en el 
85.

-Estados Unidos tiene toda una lista de delitos 
relacionados con narcotráfico y el asesinato de Kiki 
Camarena para perseguir a Caro Quintero. Lo más probable 
es que el narcotraficante mexicano de 69 años de edad 
pase el resto de su vida tras las rejas pues, a presuntos 
colaboradores suyos que ya han sido procesados en 
juzgados estadounidenses, les han dado penas superiores 
a los 200 años e incluso dobles cadenas perpetuas. –hizo 
saber la empresaria

-Independientemente de lo que han comentado, vale la 
pena destacar la gran labor realizada por las fuerzas 
armadas y los elementos de seguridad mexicanos que 
gracias a su capacidad de operación y coordinación 
hicieron posible ésta captura. De igual manera, es prudente 
expresar condolencias por la tragedia de la muerte de 
los 14 marinos que participaron en la operación cuyo 
helicóptero se desplomó minutos después del arresto. 
–concluyó el consultor- Aunque las autoridades han 
descartado que éste haya sido derribado en represalia, 
hay muchas sospechas en torno al caso. Sin embargo, 
debemos evitar insistir en un ataque pues ello implicaría 
especular sobre un asunto sumamente delicado. Hay que 
esperar a las investigaciones.

.  .  .
 

Hablamos también de los nuevos audios que la 
gobernadora Layda Sansores dio a conocer este martes 
en los que presuntamente se escucha a Alejandro Moreno 
platicar con personas no identificadas sobre las formas 
que utilizaba para evitar críticas en la prensa. El actual 

dirigente nacional del PRI afirmó 
estar protegido por algunos medios 
campechanos y también confesó 
haber amenazado con represalias a 
periodistas que pretendían criticarlo.

-Con la prepotencia que le caracteriza, 
se escuchó a Alejandro Moreno decir 
que “no soy periodista, pero soy político 
y sé qué es lo que más les duele”. Esto, 
sumado a las declaraciones sobre que a 
los periodistas “no hay que matarlos a 
balazos, hay que matarlos de hambre”, 
deja ver a Moreno como un riesgo para 
la prensa libre en el país. –afirmó la 
empresaria

-En los audios se puede escuchar a 
“Alito” decir que hasta a Joaquín López-
Dóriga podía doblegar con un par de 
golpes en Proceso… aunque con un 
lenguaje más altisonante. Ante ésto, 
el teacher denunció y responsabilizó 
en sus redes sociales a Moreno de las 
amenazas. –contó el escritor

-Se necesita mucha objetividad para analizar este tema 
pues la gobernadora Sansores actúa de forma ilegal y 
abusiva al filtrar los audios; es persecución política por 
dónde se vea. No obstante, también hay motivos para 
criticar a Alejandro Moreno ya que los audios lo hacen 
ver como una persona que no debería estar al frente de 
ningún instituto político. Aunque ha dicho que estos 
audios son editados y falsos, no ha podido demostrarlo 
e indiscutiblemente es él a quien se le escucha diciendo 
cosas tan lamentables. –concluyó el editorialista- Es cierto 
que las acciones de Layda Sansores dañan la democracia 
mexicana, pero igual es cierto que Alejandro Moreno no 
merece ser servidor público.

EL PRESIDENTE DE MÉXICO ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR HA NEGADO HABER TRATADO TEMAS DE PRÓFUGOS DE 

LA JUSTICIA CON SU HOMÓLOGO DE ESTADOS UNIDOS.

ES CIERTO QUE LAS ACCIONES DE LAYDA SAN-
SORES DAÑAN LA DEMOCRACIA MEXICANA, 

PERO IGUAL ES CIERTO QUE ALEJANDRO MORE-
NO NO MERECE SER SERVIDOR PÚBLICO.
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OPINIÓN

En los meses de junio y julio del año en curso la empresa 
encuestadora Massive Caller, en cuyo título figura 
el nombre de Carlos Campos ha lanzado sondeos 

relacionados con “la intención del voto para la gubernatura 
de Yucatán”, proceso que se llevará al cabo en 2024.

En este trabajo que circula vía redes sociales, Massive Caller 
pregunta: “si las elecciones fueran hoy ¿por cuál partido 
votaría usted?”, y según sus estadísticas el partido Morena 
figura con la mayor intención de la ciudadanía con el 39 por 
ciento y el 38,4 por ciento, respectivamente.

No obstante, cuando se refiere “¿a quién le gustaría que fuera 
el candidato a gobernador?” la empresa señala con mayores 
porcentajes a Renán Barrera Concha, alcalde del PAN, con 
37 y 38 por ciento, respectivamente, y después a Joaquín 
Díaz Mena, de Morena, con 30,4 por ciento y 29,4 por ciento, 
respectivamente.

En el caso del PRI, partido político que históricamente ha 
disputado la titularidad del ejecutivo estatal y de la alcaldía al 
PAN dejando muy atrás a los llamados organismos políticos 
de izquierda que, dicho sea de paso, no han registrado 
posibilidad alguna de llegar al poder; observamos que para 
junio y julio la encuestadora coloca a Jorge Carlos Ramírez 
Marín con la mayor intención del voto al registrar el 25,8 por 
ciento y el 26 por ciento, en junio y julio.

Y, es aquí, donde externo mi opinión.

Como cité líneas arriba ¿si de manera histórica en Yucatán 
los partidos llamados de izquierda e ideologías afines nunca 
han trascendido? ¿cómo es que la empresa coloca con la 
mayor intención del voto a Morena?...¿es acaso el efecto 
López Obrador? cosa que con franqueza lo dudo por el lógico 
debilitamiento de la administración del tabasqueño quien ya 
transita hacia la recta final de su mandato.

En las citadas encuestas Massive Caller ubica después del 
panista Barrera Concha a sus colegas partidarios, Cecilia 
Patrón Laviada, y Raúl Paz Alonso, en tanto que por Morena 
pone el dedo en Joaquín Díaz Mena, ex panista de hueso 
colorado, y quien por cierto disputa las preferencias con 
Verónica Camino Farjat, ex priista de hueso colorado.

Y por el PRI, después de Jorge Carlos, quien perdió en el proceso 
electoral para la alcaldía de Mérida, pero que no quita el dedo 
del renglón, figuran Mauricio Sahui Rivero y Pablo Gamboa 
Miner, entre las “intenciones del voto para 2024”.

Un aspecto que no toma en cuenta, creo yo, la empresa que 
cabildea en Yucatán es cómo estaría el panorama político 
con potenciales alianzas que bien podrían surgir entre los 
partidos más afines, por ejemplo, el PRI con Morena, esto en 
el entendido que los panistas están acostumbrados a navegar 

solos dado su largo historial y fuertes convicciones entre los 
yucatecos.

Barrera Concha, a quien se muestra como líder en las 
encuestas, con todo y que ya fue tres veces alcalde, tiene 
el perfil y la experiencia para continuar con los planes y 
programas políticos, económicos y sociales que han dado 
resultados tangibles y positivos para el estado, encabezado 
por un gobernante que también tiene su corazoncito y aspira 
y suspira por competir en las grandes ligas, y como AMLO, 
batear por arriba de los .300.

Todo lo anterior no tendría lógica si sucede lo que se ha visto 
en otros estados que han pasado de ser gobernados por el 
PAN y por el PRI a Morena. Por cierto, que con su actual líder 
se tambalea al grado de terminar de desplomarse y quedar 
hecho pedazos pero ya dijo que solo muerto dejará al tricolor.

Si Yucatán fuera puesto en charola de plata para el partido 
gobernante no sé qué pasaría, ¿usted cree haya mejora?, tal 
vez, pero lo dudo por el panorama que vemos está entregando 
Morena en las entidades que ya gobierna y también en el 
ámbito federal.

Pero, tranquilos, que en el programa del payaso tenebroso 
nuestro gobernante ya dijo y fue muy claro que no aceptará 
consulado o embajada alguna a cambio de entregar la 
decisión democrática del pueblo yucateco.

Para finalizar, diría que si Joaquín Mena o Verónica Camino 
ganaran las elecciones que sea por decisión clara y nítida de 
los yucatecos y no de una cúpula en el poder o de grupos que 
ya lo han ostentado y ahora desean regresar pintados de otro 
color (guinda).

Encuestadora calienta 
el ambiente político en Yucatán

Por Marco Antonio Cortez Navarrete

Un aspecto que no toma en cuenta la empresa que cabildea en Yucatán, 
es cómo estaría el panorama político con potenciales alianzas.
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La Clasificación de la Sequía que aparece en 
droughtmonitor.unl.edu/es/ señala que hay 
cinco categorías de sequía:

D0 o anormalmente seco. Entrando en la 
sequía: La sequedad de corto plazo detiene o 
hace más lento el crecimiento de los cultivos 
o de pastizales; Recuperándose de la sequía: 
Permanecen algunos déficits de agua y los 
pastizales o cultivos no se han recuperado 
completamente.

D1 o sequía moderada. Algunos pastizales 
o cultivos han sido dañados; Las fuentes, 
corrientes, embalses o pozos están bajos, y se 
están desarrollando condiciones de escasez 
de agua o están por desarrollar; Se requieren 
restricciones voluntarias del uso del agua

D2 o sequía severa. Hay una posibilidad de 
pérdidas de cultivos o de pastizales; La escasez 
de agua es común; Se imponen restricciones de 
agua.

D3 o sequía extrema. Pérdidas significantes de 
cultivos/pastizales|; Restricciones o déficits de 
agua extendidos

D4 o sequía excepcional. Pérdidas extendidas o 
excepcionales de cultivos/pastizales; Escasez 
de agua en fuentes, corrientes, embalses o pozos lleva a 
emergencias de agua.

La Comisión Nacional del Agua expidió un acuerdo de carácter 
general de inicio de emergencia por ocurrencia de sequía 
severa, extrema o excepcional en cuencas para el año 2022.

¿Es grave la situación? Sí, acuerdo con los datos que el 30 de 
junio publicó la Conagua en ww.gob.mx/conagua/acciones-
y-programas/indicadores-del-tipo-de-sequia

En 1402 de los 2482 municipios que hay en el país (incluidas 
las 16 alcaldías de la CDMX) hay escasez de agua.

En 831 municipios la sequía es moderada o D0, en 329 es 
severa o D2, en 184 es extrema o D2, en 53 es excepcional o 
D3 y en cinco es excepcional o D4.

Un municipio de Coahuila y cuatro de Chihuahua padecen 
sequía D4.

La sequía D3 afecta a dos municipios de Baja California, uno 

de Baja California Sur, 12 de Coahuila, 17 de 
Chihuahua y 21 de Sonora.

Hay sequía D2 en dos municipios de 
Aguascalientes, uno de Baja California, 18 de 
Coahuila, 24 de Chihuahua, 14 de Durango, 
14 de Guanajuato, ocho de Hidalgo, uno de 
Jalisco, 3 de México, uno de Michoacán, nueve 
de Nievo León, 15 de Querétaro, 11 de San Luis 
Potosí, cinco de Sinaloa, 38 de Sonora, 12 de 
Tamaulipas y ocho de Zacatecas.

La sequía D1 afecta a nueve municipios de Aguascalientes, dos 
de Baja California, dos de Baja California Sur, cinco de Coahuila, 
19 de Chihuahua, nueve de Durango, 19 de Guanajuato, 32 de 
Hidalgo, dos de Jalisco, cinco de México, 14 de Michoacán, 11 
de Morelos, 14 de Nevo León, 62 de Oaxaca, 41 de Puebla, dos 
de Querétaro, 36 de San Luis Potosí, siete de Sinaloa, 13 de 
Sonora, 18 de Tamaulipas y siete de Zacatecas.

Está anormalmente seco en 831 municipios de las 32 
entidades.

Los estados más afectados en donde hay 50% o más 
de sus municipios sufriendo sequía son Aguascalientes 
y baja California (100% en ambos), Baja California Sur 
(60%), Coahuila (95%), Chihuahua (95.5%), Durango (59%), 
Guanajuato (71.7%), Querétaro (94.4%), San Luis Potosí (81%), 
Sinaloa (66.7%), Sonora (100%) y Tamaulipas (69.8%).

La falta de agua no solo causará que muchos mexicanos 
padezcan sus efectos; también que se produzcan menos 
alimentos y se afecten muchos procesos industriales que 
usan agua, lo que traducirá en más aumentos de precios.

La sequía causará más inflación de 
alimentos y productos manufacturados

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy / 
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes

La falta de agua no solo 
causará que muchos 
mexicanos padezcan 
sus efectos; también 
que se produzcan menos 
alimentos.
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El martes 19 por la tarde –exactamente 
una semana después de la reunión entre 
los presidentes Andrés Manuel López 

Obrador y Joe Biden–, se filtró la información 
de que la Oficina del Representante Comercial 
de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en 
inglés) solicitaría consultas a México para 
resolver controversias, en el marco del T-MEC, 
sobre la política energética del gobierno 
mexicano.

A juicio de Katherine Tai, titular de la USTR, 
dichas políticas “afectan los intereses 
económicos estadunidenses en múltiples 
sectores y desincentivan la inversión por 
parte de proveedores de energías limpias”, al 
tiempo que “reinstalan la primacía” de la CFE 
y de Pemex.

La solicitud de consultas, que se formalizó 
y a la que se sumó rápidamente Canadá, 
representa la mayor controversia que ha 
enfrentado México desde que se creó la zona 
de libre comercio de América del Norte en 
1994 y podría tener efectos muy costosos en 
caso de que los procesos de intermediación 
no le den la razón. A diferencia de la batalla 
comercial sobre el azúcar y la fructosa (2014-
2017), que fue detonada por particulares, ésta 
es una diferencia entre Estados.

De acuerdo con los términos establecidos en 
el capítulo 31 del T-MEC, las partes deberán reunirse en un 
lapso de 30 días y tendrán 45 días adicionales para llegar a 
un acuerdo sobre las controversias presentadas. Con ese fin 
pueden recurrir a buenos oficios, conciliación y mediación. De 
no resolverse el tema, pasados 75 días de la notificación para 
realizar consultas –esto es, a más tardar el 3 de octubre–, 
alguna de las partes puede pedir la creación de un panel 
de controversias. Este mecanismo se integra por jueces 
propuestos con anterioridad por los tres países miembros del 
T-MEC, a razón de diez cada uno, que ya han sido avalados 
por todos y sujetos a un código de conducta.

Después de que se decide establecer el panel, hay 15 días para 
elegir a su presidente, lapso que, en caso de disputa, puede 
prolongarse 10 días más, es decir, al 28 de octubre. Durante 
los siguientes 15 días, deberán seleccionarse los otros cuatro 
panelistas, y hay otro plazo de 15 días para impugnar la 
designación de cualquiera de los jueces.

Todo eso podría ocurrir en noviembre, cuando EU celebra 
elecciones intermedias y el gobernante Partido Demócrata 
enfrenta una dura prueba en las urnas, además, deberá 
llevarse a cabo la cumbre de líderes de América del Norte en 
la CDMX.

El panel tendrá 150 días para deliberar y 
emitir un reporte final. Las conclusiones –que 
pueden implicar la eliminación del motivo de la 
controversia o una compensación– tendrán que 
ponerse en práctica en los siguientes 45 días.

Si no hay retrasos mayores en el proceso descrito, 
las conclusiones podrían conocerse muy cerca 
de la fecha de las elecciones para gobernador en 
el Estado de México y Coahuila.

No cabe duda que habrá mucha política en este 
proceso. El gobierno de Biden lo aprovechará 
para refutar las críticas de la oposición 

republicana, mientras que el de López Obrador lo usará para 
ventilar una retórica antiestadunidense en busca del apoyo 
popular. El respaldo de Ottawa a la postura de Washington le 
vendrá mal a López Obrador, que trató de pintar la solicitud de 
consultas como efecto de un lobby de empresas mexicanas y 
la presión de grupos conservadores estadunidenses.

En realidad se trata de una decisión largamente anunciada 
por la USTR –una agencia que responde directamente al 
Presidente de Estados Unidos–, ante lo que se percibe allá 
como una política energética  nacionalista, ventajosa e 
ideológica para favorecer a la CFE y a Pemex, y contraria al 
libre comercio.

El Presidente desestimó los efectos de la acción estadunidense 
y canadiense al ordenar que amenizaran su conferencia en 
Palacio Nacional con la canción Uy qué miedo, de Chico Che. 
Pero esta disputa no se va a resolver, como otras, con retórica 
y chascarrillos en la mañanera. Lo pudo haber hablado en 
Washington –donde, según él, le fue muy bien con Biden la 
semana pasada–, pero ahora el problema está en el terreno 
legal. Y a los socios comerciales y, eventualmente, a los jueces 
del T-MEC, no hay manera de advertirles que no le vayan a 
salir con que la ley es la ley.

Cuando la ley, siempre sí, es la ley
Por Pascal Beltrán del Río

El Presidente desestimó 
los efectos de la 
acción estadunidense y 
canadiense al ordenar 
que amenizaran su 
conferencia en Palacio 
Nacional con la canción 
Uy qué miedo, de Chico Che.
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Las ciudades son organismos complejos y llenos de 
contradicciones. Ocupan solamente el 3 por ciento de 
la superficie de La Tierra, sin embargo en ellas habita 

hoy el 55 por ciento de la población mundial, y se estima 
que en 2050 sea tres cuartas partes. Son responsables del 
75 por ciento de las emisiones globales de CO2 y consumen 
el 80 por ciento de la energía que es producida en todo el 
mundo.

Sus alcaldes en 
contraparte, son las 
personas que deben 
rendir cuentas dentro 
de su circunscripción, 
pero también adquieren 
con su cargo político 
administrativo una 
responsabilidad más 
grande, más allá de los 
límites de sus fronteras, 
y para con una mayor 
cantidad de personas de las 
que viven en su territorio. 
De hecho adquieren una 
responsabilidad con 
las otras 7.9 billones de 
personas que dependen 
de ellos para sobrevivir 
en este planeta que ya 
no alcanza a satisfacer 
nuestras necesidades. 
Necesitaríamos 1.7 Tierras 
para mantener nuestro 
estilo de vida, pero no 
tenemos más que una.

Así que, somos nosotros 
quienes tenemos que cambiar. Pero cuando atestiguamos 
la inacción global, las resistencias para implementar 
acciones, lo estéril de las negociaciones internacionales, 
es comprensible que muchas personas estén perdiendo la 
esperanza, esa caprichosa y escurridiza compañera que se 
oculta de nosotros a plena luz del día.

Pero necesitamos afianzar la convicción de que sí hay 
esperanza, y la mayor de las esperanzas se encuentra en 
las ciudades y sus líderes. Solemos ver las características 
de las ciudades como problemas de difícil solución, pero 
son esas mismas características, entre ellas su alcance, 

su tamaño, densidad, proximidad de sus líderes con las 
personas, adaptabilidad o su capacidad de reinvención, 
lo que nos permite planear para gestionarlas mejor y 
convertirlas en una poderosa herramienta para potenciar 
su eficiencia.

En las ciudades es posible cobijar y dar empleo a más 
personas en una menor superficie, compartiendo energía 

por medio de compartir 
los edificios. La densidad 
de las ciudades hace más 
accesible el transporte 
público y más rentable. 
Las ciudades ofrecen 
mercados de tal escala, 
que hacen financieramente 
viables las inversiones en 
energía renovable, y más 
eficientes la recolección 
y procesamiento de los 
residuos.

Y muchos alcaldes no están 
solamente enfocados en 
lo que sucede dentro de 
sus ciudades, sino que 
podemos encontrarlos 
asumiendo liderazgos 
globales, uniéndose en 
redes internacionales 
que establecen 
objetivos ambiciosos 
de descarbonización 
de los que se hacen 
responsables mediante 
esfuerzos de cooperación 
innovadores. No hay 

tiempo para debates abstractos o declaraciones floridas, 
la emergencia climática en la que nos encontramos 
demanda liderazgo y resultados. Es preciso un plan global 
para la descarbonización de las ciudades y encontrar el 
modo de financiarlo.

Si somos capaces de liberar el potencial de las ciudades, 
podremos minimizar el precio que el planeta ha de pagar por 
hospedarnos a una cantidad creciente de seres humanos. 
Las ciudades eficientes y sostenibles pueden ser una de 
las herramientas más efectivas con las que contamos 
para lograrlo. ¡Colaboremos todos en construirlas!

La esperanza radica 
en nuestras ciudades

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

No hay tiempo para debates abstractos o declaraciones 
floridas, la emergencia climática en la que nos encontramos 

demanda liderazgo y resultados.
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Ni los extranjeros, ni la inflación, ni 
el cambio climático le dan miedo, 
nos dice en su “!Uy, Qué Miedo!” 

con todo sarcasmo, y hasta le imagino 
bailando, aunque la canción diga que 
casi no puede; entreteniendo a toda la 
concurrencia, con esa alegría y simpatía 
tan común en nuestros queridos 
hermanos/as tabasqueños.

A ese ritmo, pareciera que no hay cosa 
que suceda en el país, e incluso el mundo 
a lo cual le tema. Pudiera ser un buen 
mensaje para aquellas personas que 
ante algunas situaciones aún sentimos 
inquietud, temor, preocupación, miedo, 
horror, terror o pánico, que nos anime 
a enfrentarlas, o al menos nos dé un 
momento de esparcimiento entre los 
problemas de ese y otros géneros que 
enfrentamos.

Igual habrá quien piense que se trata 
sólo de algo que tenía que decir para 
justificar sus buenos ingresos, recibidos 
por su labor de entretenimiento. Quizá 
no era sarcasmo, sino una simulación 
consciente para que otras personas a las 
que quería cuidar no se dejen llevar por el 
mismo temor;  cómo en el caso de papá 
o mamá cuando nos decía “no va a pasar 
nada”, pero por dentro imaginaban todo lo 
que podía suceder por un error cometido, 
e incluso temblaban visiblemente y 
decían: “es que hace frío”. Por algo la 
expresión “Uy” se puede referir tanto a 
asombro como a vergüenza.

El miedo, como la tristeza, nos dicen, 
son emociones tan válidas como las 
otras que procuramos más, por ser más 
agradables, como la alegría y el agrado o 
confianza. De las emociones la ciencia ha 
planteado que son naturales, necesarias y 
cotidianas, parte fundamental de nuestro 
vivir. Se identifican como positivas y 
negativas, lo cual es una polaridad, no 
una evaluación, pues todas son parte de 
lo que somos y nos sirven. Y tienen un 
ciclo y duración que se repite y en esencia 
generan una disposición a actuar de un 
modo determinado según el grado en que 
las dejemos correr solas, sin manejarlas.

Las reacciones que se pueden tener 
frente al miedo incluyen la huida, el 
ataque, la inmovilidad y la sumisión. 
Resignarse al miedo parece en ocasiones 
una posibilidad, como acompañante de la 
condición humana, que se ve confirmada 
por la insistencia personal, familiar y 
social de liberarnos de nuestros miedos. 
Incluso se asume que en formas de 
asociación tan importantes como el 
estado y la iglesia, el miedo cumple 
una función central, así lo planteaban 
tanto Hobbes como Maquiavelo, 
considerándola “la emoción política más 
potente y necesaria”.

Plutchik, uno de los grandes 
investigadores del tema, propuso un 
esquema que considera ocho emociones 
básicas, alegría, tristeza, confianza, 
asco, sorpresa, anticipación, miedo e 
ira. Que pueden combinarse en diadas, 
en ese orden, y que se presentan en 
diversos grados de intensidad, además 
de que pueden combinarse dando lugar 
a emociones compuestas. O sea que, 
por ejemplo, la alegría más intensa es 
éxtasis y menos intensa serenidad; la 
tristeza más intensa es aflicción y menos 
intensa melancolía; la ira más intensa se 
vuelve furia y si baja es enfado, mientras 
que el miedo extremo es terror y leve es 
temor. Alegría se opone a tristeza, pero si 
el miedo se une a la primera da lugar a 
culpa y si lo hace con la segunda produce 
desesperación. El miedo con sorpresa 
da alarma, con la opuesta (confianza) da 
sumisión.

Muchos animales experimentan el miedo 
frente a lo que les representa peligro 
inmediato, en el presente. Es un recurso 
útil para la sobrevivencia. Los seres 
humanos tenemos (como especie, para 
no ser estrictos) además una capacidad 
extraordinaria para prever situaciones, 
de las que una cantidad importante 
pueden ser peligrosas o dañinas, con 
lo cual nuestro espectro de peligro se 
amplía considerablemente. Por ello la 
preocupación es una de las variantes del 
miedo, generada por un evento futuro, y 
cuando él se combina con la anticipación 
da lugar a la ansiedad.

¡Uy, Qué Miedo!
Temblar, Accionar o Bailar

Por Jorge Valladares Sánchez*
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

normalizar todo proceso 
atemorizante o mantener la 

confianza en personas que usan 
el poder de manera errática 

puede generar un deterioro 
creciente en nuestra capacidad 
de actuar frente a lo que debe 

ser eliminado o mejorado.
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Escuchar recientemente ese popular tema de 
nuestro querido Francisco José Hernández 
Mandujano (Chico Che) me dio pie a reflexionar en 
la evolución de algunos miedos y reacciones que he 
observado en mí y alrededor. Creo que hay ejemplos 
claros en ámbitos muy diversos; ejemplifico 
algunos de décadas recientes.

Antes muchos hijos/as le temían a su papá. Algunos/
as porque era lo que otros familiares les decían que 
correspondía, siendo que en pocos casos reducía 
ligeramente con los años y en otros pocos llegaban 
a saber que no era justificado temer. En otros casos 
sí había buena base para ese miedo y la reacción era 
lo que hacía la diferencia; pues la violencia cotidiana 
acababa minando la reacción que se podía tener, 
generalmente por no cambiar la situación; también 
podía pasar que se aprendiera a enfrentar con la 
madurez o simplemente se empezara a ignorar y 
escapar de ello. Ahora muchos padres le temen a 
sus hijos, o por lo menos a los efectos que puede 
tener su actuar formativo o a las formas de poder 
que esos pequeños/as ahora tienen.

Antes mucha gente le temía al actuar arbitrario de 
las autoridades, porque asumía que contaban con 
el poder de hacer su voluntad y no sentían contar 
con respaldo que pudiera protegerles, incluso 
de las consecuencias de protestar. Eso cada vez 
pasa menos, y hasta pasa que muchas personas 
que ocupan cargos de autoridad le tienen miedo 
a la gente, al grado de dejarse insultar o permitir 
tropelías o intimidaciones, sin aplicar los recursos 
que “les otorga la ley”, con tal de no enfrentar 
consecuencias mayores.

Antes muchos gobernantes temían a ser 
descubiertos en violaciones a la ley, abusos a 
los derechos humanos y desviaciones o franco 
robo del erario público. No creo que fuera por las 
consecuencias, pues la impunidad ha sido estable o 
creciente en las décadas que me ha tocado vivir. Creo 
que se debía más al temor de perder potencial para 
ocupar cargos públicos posteriores; y no, tampoco 
era porque la gente no fuera a votar por ellos/
as, sino porque generando una mala impresión o 
inconveniencias a sus superiores podrían dejar de 
ser considerados para una siguiente candidatura. 
Ahora tenemos un desfile de actos cínicamente 
delincuenciales, despóticamente traidores a la 
protesta constitucional y jocosamente accesibles a 
memes y noticias que elevan la popularidad.

Incluso antes quien presidía el País parecía 
interesado en generar una impresión de estar 
capacitado para el puesto y dispuesto a respetar 
y valorar a los mexicanos/as; había un temor, si 
no miedo, a ser percibidos de otra manera. Los 
protocolos, formas y recursos públicos destinados 
a mantener esa imagen nos costaron millones. 
Todavía importaba tener preparación académica, 
capacidad de negociación, magnanimidad con la 
gente y prestancia como mandatario. 

La historia los acaba metiendo a todos en un cajón 
similar, pero hasta Zedillo parecía que en efecto algo 
había en la persona, que ayudaba a tal fin. Con Fox 
fueron evidentes las carencias, pero el presupuesto 
para cubrirlas a veces daba algún fruto. Calderón 
volvió a elevar el nivel, parecía haber Presidente. 
No sé si Peña realmente lo intentó, pero no hubo 

Chico Che vuelve a ser 
figura; ni los extranjeros, 
ni la inflación, ni el cambio 
climático le dan miedo, nos 
dice en su “!Uy, Qué Miedo!”…
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presupuesto que alcanzara para que durante su sexenio su 
incapacidad y corrupción fueran evidentes a la ciudadanía; si 
bien aún procuraba parecer mandatario y tener un lugar en la 
diplomacia e imagen social. Hoy, no hay temor alguno, nada 
de la imagen es tema de preocupación; 18 años de luchar 
por el puesto y 30 millones de votos firmaron la patente de 
corso para quien hoy recluta, timonea, comercializa, ordena, 
comunica, da galardones, declara enemigos y hace caminar a 
quien lo merezca por la plancha de nuestro barco.

Se dice ahora normalizar a esa manera que tenemos de dejar 
de reaccionar a eventos que antes nos parecían notorios. 
Cuando el miedo era la razón de nuestra atención podemos 
cuestionar si de tanto pasar hemos perdido impacto o 
entendido que era insensato temer y entonces es un miedo que 
reduce o desaparece por perder sentido. Podemos también 
reaccionar menos, sin perder el miedo, ya sea por adaptación, 
valentía o insensibilidad, pero hay grandes diferencias en 
esas tres opciones. De tanto estar en la situación podemos 
haber madurado una reacción más funcional, en el primer 
caso; seguir sintiendo el miedo y con él atrevernos a hacer 
lo que corresponde, lo cual es lo segundo; o no percibir que 
efectivamente estamos ante algo peligroso por discapacidad 
o falta de atención, en el tercer caso.

Los mencionados y muchos ejemplos más caben en la 
normalización incontrolada que hoy nos permitimos como 
sociedad. Los hijos son las “bendis” y aunque detectemos 
que requerimos devolver un poco de la efectividad educativa, 
es más divertido el memé vacilador. La autoridad antes 
todopoderosa, la policía, sigue contando con autoridad 
y funciones, así como puede ser sometida a procesos 
administrativos y de derechos humanos, pero basta con 
exhibirlos en videos donde, de vez en cuando, reciben “una 
sopa de su propio chocolate”. 

De los funcionarios/as ya ni que decir… estamos en la 
época donde un partido puede ganar una elección hasta sin 
candidato; donde la hija puede ganar con los votos que el 
padre generó y no pudo usar por una minucia técnica (y no 
por acusaciones serias de haber violado a las hijas de otras 
personas); donde ser corcholata vale entre más veces te 
mencionen, y no por lo que seas o propongas; las leyes siguen 
vigentes, las sanciones disponibles, la información al alcance 
para enjuiciarles… Pero ya ni ciudadanos ni reporteros tienen 
que buscar la evidencia de actos indebidos, solitos nos las 
regalan en episodios semanales o diarios, lo que hizo el 
corrupto/a exhibido por medio de un acto ilegal y que no se 
pretende sancionar.

Y de la persona a la que le pagamos para ser Presidente del 
País… Ser mencionado/a en la mañanera es el lujo de hoy. 
Lo que se diga da nota y comentarlo basta. Listos/as para 
empezar de nuevo en el 24, ahorita estamos en campaña, 
la más larga de la historia, 6 años… Acostumbrados a sus 
ocurrencias y desfiguros ya nadie se acuerda que hubo 
quien anunció que sería “un peligro para México” y mejor le 
seguimos broma por broma, pelea por pelea, quienes no 
sabemos; mientras que quienes saben le corrigen la plana a 
cada idea sin sentido y se alivian si le baja una rayita al mal 
ya generado.

Algunos apuntes científicos. En los Setentas hubo muchos 
estudios importantes sobre la forma en que las personas 

enfrentamos los circunstancias y retos de nuestra vida. 
Surgieron entonces diversas explicaciones que siguen 
teniendo utilidad en la ciencia y profesión de la psicología 
y otras áreas sociales. Entre ellas se hablaba del miedo 
al fracaso y la expectativa de éxito como una manera de 
entender la dedicación y condición emocional de personas 
que podían desarrollarse en distintas actividades. El temor 
a fracasar sería claramente un inhibidor de las acciones 
necesarias y una baja expectativa de éxito confirmaría la 
adecuación de evitar situaciones que nos impusieron retos 
desde el inicio percibidos como insuperables.

Incluso se llegó a plantear el miedo al éxito, esto para explicar 
que pueda ocurrir que teniendo circunstancias y medios 
propicios algunas personas no realizan actividades que 
son percibidas como socialmente deseables, esto frente al 
escenario de las consecuencias que representarían logros 
como terminar una carrera, acceder a un puesto o lograr una 
posición laboral o deportiva.

La psicología ha encontrado algunos procesos en los 
que la forma natural de sentir y reaccionar al miedo se ve 
afectada gravemente a lo largo de circunstancias, como en el 
desamparo aprendido, o del desarrollo en su conjunto, como 
en el apego desorganizado. Sin entrar a minucias técnicas, 
parece que las personas pueden aprender a resignarse al 
miedo, por encontrar que no hay manera de enfrentarlo, y 
entonces ya ni pelean, ni huyen, y casi parece que ni sienten, 
o llegan a un estado de desorganización tal que muestran 
habituales conductas erráticas frente a las personas y 
situaciones, pues no lograron adquirir una forma diferenciada 
de actuar, ya que crecieron viviendo el miedo y el alivio a partir 
de una misma fuente.

Circunstancias extremas llegan a producir eso, y nos dejan 
a la vista la importancia de cuidar nuestras formas de 
adaptarnos y la certeza en las personas que nos rodean; 
como nación también podemos sacar algo ilustrador en ello; 
ya que normalizar todo proceso atemorizante o mantener la 
confianza en personas que usan el poder de manera errática 
puede generar un deterioro creciente en nuestra capacidad 
de actuar frente a lo que debe ser eliminado o mejorado, 
así como nuestra prudencia en la decisión de darle el poder 
a personas que no ven en ello una oportunidad de avanzar 
hacia un mejor estatus de vida a nuestra gente.

Así que el buen Chico Che, el apreciado tabasqueño a quien me 
referí en los primeros párrafos, tal vez sin querer, nos dejó un 
alegre instrumento para reaccionar al miedo. Y caso a caso, 
sugiero, podemos evaluar si conviene usarlo como banda 
sonora de una actitud insensible en la que nada nos asusta 
por decreto; para ahuyentar nuestros temores de momento, 
en lo que nos organizamos para agarrar más valor y luchar; o 
dejarla sonar de fondo mientras arremetemos con fuerza en 
temas que realmente nos importan. Total que mientras haya 
música, seguiremos bailando, con o sin miedo; o como dicen 
ahora, “Sin Miedo al Éxito, Papá”. 

-------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO 

Se ha preguntado quién o quiénes compran 
los paquetes de viaje de AMLO y sus 
diferentes comitivas? De acuerdo con una 

investigación de Mexicanos contra la Corrupción 
y la Impunidad, resulta que sin corresponder a 
la licitación, la Presidencia asignó el servicio de 
reserva de aviones, hospedaje y alimentación a 
una pequeña agencia de la que es accionista el 
padre de un funcionario de Migración, y en la que 
trabajó como gerente durante 12 años (de 2007 
a 2019) una funcionaria de Palacio Nacional que 
hoy es la encargada de gestionar los viáticos del 
presidente. 

Esta misma agencia ha servido a Morena. La 
agencia de viajes Accesturismex, ha recibido 
desde el inicio del sexenio pagos directos y 
contratos por casi 9 millones de pesos por 
concepto de reserva de vuelos, hospedaje y 
alimentación de las giras que ha realizado AMLO. 
El reporte señala que Accesturismex mantiene 
su dirección fiscal en un domicilio en la colonia 
Clavería (C Nilo 176. Azcapotzalco) Abrió cuenta 
en twitter en septiembre del 2018 y sólo cuenta 
con 4 seguidores y sin seguir a ninguno. 

En Instagram únicamente tiene 2 seguidores y 
ofrecen “una experiencia placentera y tranquila 
llevándote a los Rincones Mágicos de México 
acorde a tus necesidades y prioridades”. (Raro 
que una agencia en la que confía presidencia no 
tenga más de 4 seguidores). 

En marzo del presente año, la Oficina de la 
Presidencia negó que existieran contratos con 
la agencia y expresaron que “No obra evidencia 
documental en los archivos”. 

Mexicanos contra la Corrupción e Impunidad 
tuvo acceso a dos contratos que la presidencia 
suscribió en 2020 y 2021 por concepto de 
“servicio para la reservación y compra de pasajes 
aéreos, hospedaje y alimentación para el titular 
del Ejecutivo Federal y su entorno”.

El primer contrato es por 3 millones 879 mil pesos 
y el segundo por 3 millones 965 mil pesos.En 
2019 la presidencia de hizo pagos por al menos 
887 mil pesos a la agencia. Este es un tema de 
opacidad dado que el gobierno se niega a aclarar 
los costos de los viáticos de AMLO, a quién se 
solicitan los servicios y cuál es la razón de que no 
exista licitación alguna, incluso argumentan que 
por razones de seguridad se oculta el sitio donde 
se hospeda el tabasqueño. 

A partir de diciembre de 2018, el presidente 
se ha trasladado en vuelos comerciales. En 
los itinerarios aparece con frecuencia Daniel 
Asaf Manjarrez, su jefe de ayudantía y amigo 
personal de Andrés López Beltrán y Myriam 
Sierra Cárdenas, actual subdirectora en el área 
de Recursos Humanos de la oficina de AMLO. 
Ella, se afirma, trabajó en la agencia de viajes 
renunciando el 31 de octubre de 2019. 

La inmediata superior a Myriam es Maricela 
García Rodríguez, antes contadora de Morena y de 
una asociación fundada por el actual secretario 
particular del presidente, Alejandro Esquer. Al 
parecer todos estos personajes estaban ligados 
a Marcelo Ebrard cuando fue Jefe de Gobierno de 
la capital. 
Accesturismex tiene como accionista a Gerardo 
Pérez Aguilar, que es padre de Sebastián Pérez 
Vallejo, actual jefe de departamento en el área 
de tecnología del Instituto Nacional de Migración. 
Sería necesario y obligado que Presidencia diera 
claridad a todo esto y más cuando hoy se obliga 
a todo funcionario federal a usar al Aeropuerto 
Felipe Angeles.

----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense 
tv canal 34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Otra bomba
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Presidencia 
asignó el servicio 
de reserva de 
aviones, hospedaje 
y alimentación 
a una pequeña 
agencia de la 
que es accionista 
el padre de un 
funcionario de 
Migración.
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EspecialEspecialESPECIAL

A un año de haber manifestado públicamente su 
aspiración de liderar una coalición de partidos 
rumbo a la candidatura presidencial de 2024, 

Enrique de la Madrid Cordero se mantiene firme en 
ese proyecto que, sin duda, ya debería estar tomando 
forma en el escenario político del país.

Especial  / La Revista 

Enrique de la Madrid Cordero, busca liderar
la coalición rumbo a la Presidencia en 2024

ASPIRANTE

ENRIQUE DE LA MADRID CORDERO, SE 
MANTIENE FIRME EN SU ASPIRACIÓN DE 
LIDERAR UNA COALICIÓN DE PARTIDOS 
RUMBO A LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL 
DE 2024.
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En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, De la Madrid 
Cordero destaca que sigue vigente en sus aspiraciones, 
principalmente, porque está convencido de que México 
puede ser un país mucho mejor de lo que es hoy, en donde 
todos los mexicanos tenemos la obligación de resarcir las 
cosas que no se han hecho bien y sobre todo, de pagar lo 
que muchos llaman la hipoteca social a casi la mitad de la 
población mexicana que vive en la pobreza. Pero también 
preocupado por el país al que podemos ir a dar pues ya 
van cuatro años de esta administración en la que el 
crecimiento es negativo, en donde el ingreso por persona 
es el equivalente al de hace 15 años, en donde, tan solo en 
cuatro años, se ha reducido dos años la esperanza, y con 
una tasa de criminalidad que supera los 120 mil  homicidios.

“No obstante, en un año hay cosas positivas y hay otras 
que falta por hacer, por un lado ha habido un avance 
en el reconocimiento de muchas de las ideas que voy 
planteando, sobre todo en el tema de consolidar algo como 
construir un país de clases medias, es algo que siento que 
tiene aceptación y que a la gente le interesa; también la 
idea de consolidar nuestra democracia pero sobre todo 
una democracia que respete las libertades.

¿Cuáles son los retos? Los retos son seguir avanzando, por 
un lado  reconociendo que vivimos una crisis de partidos 
políticos y que vivimos con un gobierno con tendencia a la 
centralización del poder y de la economía.

“Y por otro lado que vivimos en un país, que desde mi punto 
de vista, está perdiendo oportunidades, que todos los días 
tiene cierto nivel de retroceso, si lo vemos en promedio, 
eso está pasando en México, independientemente de que 
algunas regiones se defienden mejor”.

¿Cuáles consideras que son las fortalezas de México en 
lo económico, en lo político y en lo social?

“En lo económico, creo que la principal fortaleza es que del 
centro al norte del país, somos una economía exportadora 
y mucho más diversificada, ya no depende solo de un 
sector, somos una economía intermedia, diversificada y 
exportadora, y además estamos al lado de la economía 
de consumo más grande del mundo, y eso es algo que 
deberíamos aprovechar cada vez más.

En lo político, nuestra fortaleza es que vivimos en un 
régimen democrático  y eso es algo que hay que defender, 
en una democracia se avanza más lento pero los riesgos 
del retroceso son mucho menores, entonces yo apuesto 
por una democracia donde  la gran mayoría de las personas 
participemos en la definición del rumbo de país y después 
en la construcción del mismo.

Por otra parte –continuó-, en lo social, la demografía 
cuenta y yo metería dos temas: Uno, la diversidad de 
nuestro país es una fortaleza, somos un país de 120 
millones de personas con regiones y vocaciones diferentes. 
Y dos, México es un país mayoritariamente joven, la mitad 
de la población tiene menos de 29 años, y en una economía 
digital tener una población joven es una fortaleza 
importante, porque, precisamente, los jóvenes tienen más 
capacidades y habilidades de poder ser exitosos en este 
mundo digital.
En cuanto a las debilidades, el tema de la pobreza y la 
pobreza extrema lo son, es verdaderamente increíble que 
estemos al lado de la economía más poderosa del mundo 
y que prácticamente la mitad de la población viva en la 
pobreza.

Por poner un ejemplo, tenemos que del año 2005 al 2022 
(17 años), el ingreso promedio del mexicano solo aumentó 
dos pesos, lo que veo es un país muy desigual, hay estados 
de la República que han crecido durante los últimos 25 
años un 5% anual, y son estados de clases medias donde la 
pobreza no rebasa el 30% de la población; pero hay otras 
entidades, principalmente en el sur, como Oaxaca, Chiapas 
y partes de Guerrero y Michoacán, en donde en los mismos 
25 años llevan creciendo cinco veces menos que los más 
desarrollados; entonces tenemos un desarrollo económico 
muy desigual, que me parece tiene un impacto muy fuerte.
En lo que se refiere a las debilidades en la parte política, lo 
que a mí me preocupa es que vivimos en una democracia 
con muchas vulnerabilidades, y ahora estamos viviendo un 
intento de volver a la centralización del poder y del ejercicio 
del gasto público en la Federación, restringiendo recursos 
a los estados y a los municipios, lo cual es un obstáculo 
para el crecimiento.

También hay que reconocer que estamos en medio de 
una crisis de partidos políticos, y un claro ejemplo es 
que, en el caso del gobierno en turno, no hay un partido 
sino un movimiento en torno a una figura, en este caso el 

“NO HAY FORMA DE ENFRENTAR LA POBREZA 
SIMPLEMENTE CON PROGRAMAS SOCIALES SI 
NO HAY CRECIMIENTO ECONÓMICO PORQUE, 

INCLUSO, HASTA PARA FINANCIAR ESOS 
PROGRAMAS SOCIALES SE NECESITA CRECER”.
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ESPECIAL

presidente. Pero por otra parte, los partidos de oposición a 
cuatro años de distancia, la queja de todo el mundo es que 
no ha habido la capacidad de generar una narrativa que 
sea alternativa hacia los ciudadanos, entonces un reto de 
la parte política es fortalecer a los partidos acercándolos a 
las causas de los mexicanos con propuestas creíbles para 
que la gente las quiera seguir.

¿Cuál es tu propuesta?  

La propuesta general es generar un muy acelerado 
crecimiento económico con altísima creación de empleos 
pero con una distribución mucho más justa de la riqueza.
“No hay forma de enfrentar la pobreza simplemente con 
programas sociales si no hay crecimiento económico 
porque, incluso, hasta para financiar esos programas 
sociales se necesita crecer”.

“Lo que hace que un país pase de ser un país pobre a ser un 
país de clases medias es un alto crecimiento económico y 
en México hoy existe una ola favorable pero parece que al 
gobierno actual le gusta nadar contra corriente. Para qué 
nos peleamos con las tendencias del mundo; una de las 
tendencias es pasarnos del uso de las energías fósiles a 
las renovables, México es rico en el potencial de la energía 
renovable que ya debería estar generando una industria a 
partir de ahí con muchos empleos”.

“También se estaría generando mucha electricidad barata 
que es lo que muchas empresas están buscando en otras 
partes del mundo y más ahora que los precios del petróleo 
han subido”.

Si me preguntas ¿en qué te centrarías?  Yo me centraría 
en generar las condiciones para que lleguen los miles de 

pesos y de dólares que están esperando entrar a México 
pero que no van a entran en un ambiente de incertidumbre 
en donde la economía es clave.

¿Cómo ves al PRI?

Lo veo muy golpeado, con la incapacidad de poner sobre la 
mesa una narrativa atractiva, una propuesta para el país 
que es lo que hemos querido construir, entre otras cosas. 
La propuesta tiene que ir a los problemas de la gente.

Los problemas de la gente tienen que ver con la economía, 
con la inseguridad, con la salud, a la gente ya no le alcanza 
el ingreso que percibe.

Lo que hace falta es una narrativa que responda a los 
problemas de los ciudadanos, hoy en día la gente ya no 
voltea a ver a los partidos políticos porque sienten que no 
se atienden sus problemas.

¿Hay posibilidades de hacer una alianza para ir contra el 
partido en el poder?

La respuesta es que si, el país está dividido por mitades 
y probablemente para la elección del 2024 será similar, 
esperaría entonces que la mitad opositora fuera un poco 
mayor pero si la mitad opositora no se junta para competir 
no se podrá ganar.

“A veces la gente se pregunta cómo se van a juntar los 
partidos que siempre han competido entre ellos mismos, 
la respuesta es sencilla: Lo que está en juego es México, 
antes lo que se jugaba era el acceso al poder para cambiar 
el rumbo del país, hoy ya no, lo que está en juego es 
México, su futuro y viabilidad como un país próspero, 

DE 2005 A 2022 (17 
AÑOS), EL INGRESO 
PROMEDIO DEL 
MEXICANO SOLO 
AUMENTÓ DOS 
PESOS, EL SALARIO 
QUE PERCIBE UN 
TRABAJADOR EN 
EL PAÍS YA NO LE 
ALCANZA PARA 
NADA.
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“LA CIUDADANÍA 
DEBE SER 
TREMENDAMENTE 
ACTIVA EN TODO 
MOMENTO Y AL 
FINAL SALIR A 
VOTAR; ES INCREÍBLE 
QUE EN ESTADOS 
COMO OAXACA, 
EN ESTA ÚLTIMA 
ELECCIÓN SOLO HAYA 
SALIDO A VOTAR EL 
38% DEL PADRÓN 
ELECTORAL”.

independiente y soberano donde la gente tenga opciones 
y expectativas para salir adelante y eso solo se puede 
hacer con una alianza de oposición con una narrativa en 
los puntos donde coincidimos.

“Si nos ponemos de acuerdo en los fines por qué no nos 
vamos a poner de acuerdo en los medios, y justamente una 
coalición y eventualmente un gobierno de coalición, es un 
medio para alcanzar ese fin que es un México mejor, un 
México posible”.

¿Cuáles serían las reglas para definir a los contendientes 
de esa alianza?

Ese es un paso que ya es necesario dar, porque los 
tiempos están pasando y México se está atrasando. A mí 
me parece que hay varias reglas que se deben cumplir, si 
de entrada estamos hablando que hay tres partidos que 
estarían postulando a un candidato, se tendría que definir 
quién tiene verdaderas posibilidades de triunfo y evitar el 
desgaste y pérdida de tiempo compitiendo entre sí, esa 
sería una primera regla.

La segunda, hay que estudiarla muy bien porque en 
nuestra Constitución existen una serie de requisitos para 
asumir puestos importantes en la administración pública 
relacionados con la honestidad, capacidades y habilidades 
profesionales; y para ser Presidente de la República no 
existen. Entonces habría que ir poniendo un perfil de las 
características que debería tener un aspirante al cargo 
más importante de nuestro país. “Todo mundo se quiere 
inscribir pero no todos cuentan con el perfil”.

“Yo esperaría que estas reflexiones ya las estén tomando 
en cuenta los partidos políticos ya que de lo que se trata 
es de escoger a la persona más competitiva posible, que 
sea capaz de dirigir, eventualmente, un buen gobierno. 
Ya hemos visto que no es lo mismo ser un gran candidato 
que ser un buen gobernante, y al final del día, lo que 
necesitamos es un buen gobernante”.

¿Qué papel juega la ciudadanía en todo esto? 

Es muy importante, la ciudadanía debe ser tremendamente 
activa en todo momento, desde ahora, incluso, pidiendo 
a los partidos políticos que vayan definiendo las reglas 
del juego. Posteriormente, dando seguimiento a que eso 
ocurra en los términos en que se plantearon y participando 
activamente en el proceso para definir a la mejor opción 
posible, y después en su momento, salir a votar; pues es 
increíble que en estados como Oaxaca, en esta última 
elección solo haya salido a votar el 38% del padrón.

Los ciudadanos también tenemos la obligación de 
participar, de exigir y de exigirnos, y de tomar el control 
del destino de nuestro país  porque si no es así, entonces 
lo único que nos quedará es lamentarnos. Un ciudadano 
que no participa está destinado a ser manipulado y a ser 
un simple espectador.

“Un mexicano que no participa activamente en la 
construcción de un México mejor, al final es un mexicano 
que está contribuyendo a que este país sea peor, en ese 
sentido, estoy cada vez más comprometido pero con el 
ánimo de que nos comprometamos todos y a todos nos 
toca construir un México mejor”, concluyó.
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La secretaria de Administración y 
Finanzas, Olga Rosas Moya, afirma 
que la nueva Ley del Isstey, que fue 

aprobada en el Congreso del Estado, 
garantizará no solo el pago de pensiones 
actuales y futuras, sino también la 
viabilidad de las finanzas públicas, toda 
vez que el Gobierno del Estado ya no 
tendrá que desembolsar fuertes sumas de 
dinero para compensar la falta de recursos 
del instituto.

Si no se modificaba el sistema de 
pensiones, derivado de una ley que data de 
1976 y que llevaba 46 años sin reformarse, 
se corría el riesgo de afectar las finanzas, 
debido a que en vez de invertir en salud, 
educación, seguridad y apoyo a familias 
vulnerables, se tendrían que canalizar 
esos recursos para el pago de pensiones y 
jubilaciones, advierte la funcionaria.

La maestra Rosas Maya señala que, de 
hecho, la sangría al erario ya ocurre, pues el 
año pasado el Ejecutivo tuvo que transferir 
al Isstey recursos extraordinarios por 280 
millones de pesos, para este año serán 
$350 millones, en 2023 aumentará a $650 
millones y en 2024 llegará a los $730 
millones. 

Y si no se modificaba la ley, las aportaciones 
continuarían creciendo en los próximos 
años hasta alcanzar los 7 mil millones de 
pesos en el siguiente sexenio y a los $10 
mil millones en los siguientes seis años, 
lo que habría hecho inviable las finanzas 
estatales y afectado severamente las 
obligaciones del Estado, afirma.

La titular de la SAF califica de valiente la 
decisión del gobernador Mauricio Vila Dosal 
de asumir la responsabilidad de modificar 
el sistema de pensiones, en contraste con 
sus antecesores quienes simplemente se 
dedicaron a “patear la lata”, dejando que 
crezca el problema y llevándolo al límite 
de asfixiar las finanzas.

OPINIÓN ESPECIAL  

Especial / La Revista 

La nueva Ley del Isstey garantiza el 
pago de pensiones y la viabilidad de las 

finanzas estatales: Olga Rosas Moya 

LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
OLGA ROSAS MOYA, AFIRMA QUE LA NUEVA LEY 

DEL ISSTEY, GARANTIZARÁ EL PAGO DE PENSIONES 
ACTUALES Y FUTURAS ASÍ COMO LA VIABILIDAD DE 

LAS FINANZAS PÚBLICAS.
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El gobernador, agrega, también pudo 
“patear la lata”, ya que el problema 
más grave, la catástrofe del sistema 
se registraría en el próximo sexenio, 
pero no lo hizo y prefirió desactivar la 
bomba.

Y es doblemente loable que lo haya 
hecho, toda vez que los beneficios no 
serán para lo que resta de su gobierno, 
sino para el siguiente sexenio: está 
sembrando con esfuerzo para que 
sea otro gobernador o gobernadora 
el que coseche, pero vale la pena 
porque significa asegurar el futuro 
de las y los trabajadores estatales, 
y garantizar la seguridad, la salud 
y la educación de todas y todos los 
yucatecos, subraya la funcionaria.

La Secretaria de Administración 
y Finanzas recuerda que solo dos 
estados, uno de ellos Yucatán, seguían 
sin modificar su sistema de pensiones 
y hay casos extremos como el de Baja 
California donde los jubilados entran 
a una lista de prelación y tienen que 
esperar a que un beneficiario fallezca 
para que puedan empezar a cobrar.
Hay antecedentes en otros estados 
donde, ante el colapso de su sistema, 
han tenido que suspender o postergar 
las pensiones de sus trabajadores, 
debido a que no tienen recursos.

Precisamente, para evitar eso y con 
el fin de garantizar las pensiones 
actuales y futuras de las y los 
trabajadores yucatecos afiliados al 
Isstey, el gobernador Vila Dosal puso 
el tema sobre la mesa, recalca.

Reconozco igual la disposición de 
las y los diputados del Congreso del 
Estado que analizaron este tema, 
escucharon a todas y todos los 
representantes de los trabajadores y 
también a un comité de expertos para 
elaborar la iniciativa de reformas, 
apunta la maestra Rosas Moya.

Con esta nueva Ley, un jubilado 
seguirá recibiendo lo que cobra y a 
los que ya tienen derechos adquiridos 
no se les afectará. Este sistema será 
para las nuevas generaciones de 
trabajadores y para los que todavía 
no han alcanzado un mínimo de 
antigüedad, afirma la titular de la SAF.

“SOLO DOS ESTADOS, UNO DE ELLOS YUCATÁN, SEGUÍAN SIN 
MODIFICAR SU SISTEMA DE PENSIONES Y HAY CASOS EXTREMOS 
COMO EL DE BAJA CALIFORNIA EN DONDE LOS JUBILADOS TIENEN 

QUE ESPERAR A QUE UN BENEFICIARIO FALLEZCA PARA QUE PUEDAN 
EMPEZAR A COBRAR SU PENSIÓN”.

LA DISPOSICIÓN DE LAS Y LOS LEGISLADORES QUE ANALIZARON 
Y ESCUCHARON A LOS REPRESENTANTES DE LOS TRABAJADORES 
FUE DE VITAL IMPORTANCIA PARA APROBAR LA REFORMA. EN LA 

FOTO, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
GOBIERNO DEL H. CONGRESO DEL ESTADO.
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El secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 
se comprometió a intervenir 

para destrabar los trámites que 
impiden que se concreten los 
proyectos de energías limpias que se 
encuentran detenidos en la entidad.

“Sé que ha habido burocratismo, 
pero se tienen que hacer realidad 
los proyectos de energías eólicas 
y fotovoltaicas. Lo vamos a revisar 
porque otra de las quejas es que 
las delegaciones no hacen nada. 
Tendremos que crear un mecanismo 
para agilizar el proceso” aseveró.

El funcionario federal estuvo de visita 
en Yucatán, se reunió por separado 

con integrantes del grupo Yucatán 
y, posteriormente, con el Consejo 
Coordinador Empresarial del Estado 
a quienes informó que el próximo 9 
de septiembre retornará a la entidad 
con respuestas a los planteamientos 
que le hicieron.

Durante su intervención, López 
Hernández también reconoció que 
en la península yucateca se pagan 
tarifas eléctricas más caras que en el 
norte del país, cuando la energía se 
genera en las presas de Chiapas.
“No se vale que Yucatán tenga las 
tarifas más altas de la energía 
eléctrica, es algo que tenemos que 
corregir y hacerle justicia al estado” 
expuso.

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Se compromete Secretario de 
Gobernación a corregir y hacerle justicia 

a Yucatán en las tarifas eléctricas 

EL SECRETARIO DE 
GOBERNACIÓN, 
ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ HERNÁNDEZ 
SE COMPROMETIÓ 
A SER EL CANAL DE 
COMUNICACIÓN DEL 
SECTOR PRIVADO CON 
EL GOBIERNO FEDERAL 
PARA RESPALDAR A UN 
ESTADO QUE CALIFICÓ 
COMO EL FARO DE LA 
REGIÓN.
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Asimismo, dijo que se tiene que garantizar que la región 
cuente con suficiente energía por lo que se requiere 
continuar con los proyectos de construcción de las 
plantas de ciclo combinado de Mérida y Valladolid, así 
como ampliar el gasoducto de Tuxpan a Progreso para la 
distribución de gas natural.

También habló de consolidar el puerto de altura con un 
mayor calado y lograr su conexión con el Tren Maya.

“El gran puerto del Golfo de México tiene que ser Progreso, 
ya que Veracruz está saturado” dijo ante Iván Rodríguez 
Gasque presidente del Consejo Coordinador Empresarial.

De igual forma, López Hernández se comprometió a ser el 
canal de comunicación del sector privado con el gobierno 
federal para respaldar a un estado que calificó como el 
faro de la región.

Al respecto, destacó que la entidad es un referente 
nacional al atraer inversiones, continuar con su proceso 
de crecimiento económico y mantener altos niveles de 

seguridad, además de saber transitar en la alternancia de 
partidos políticos que lo han gobernado.

En entrevista que concedió a los medios de comunicación 
al arribar al Centro de Convenciones “Siglo XXI” y ante la 
pregunta obligada, aclaró que su visita al estado obedecía 
a su función como secretario de Gobernación de mantener 
la comunicación con diversos grupos sociales.

“No hay precampañas, ni campañas en marcha, no es 
momento de hablar si tengo aspiraciones” respondió 
cuando se le cuestionó si la gira era con fines de promoción 
de su imagen.

EL FUNCIONARIO FEDERAL ESTUVO DE VISITA 
EN YUCATÁN, SE REUNIÓ POR SEPARADO 
CON INTEGRANTES DEL GRUPO YUCATÁN 

Y, POSTERIORMENTE, CON EL CONSEJO 
COORDINADOR EMPRESARIAL DEL ESTADO.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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OPINIÓN CONGRESO 

En el Quinto Período Extraordinario de Sesiones, 
los diputados de la LXIII Legislatura aprobaron por 
mayoría, con el voto en contra de Morena, PRD, 

Movimiento Ciudadano y PRI, la iniciativa de Ley del ISSTEY, 
la cual se construyó a través de la comisión especializada 
con la opinión de trabajadores, pensionados, jubilados, 
sindicatos y aportaciones de todas las bancadas.

Luego de casi 40 años, la reforma a la Ley del ISSTEY 
permitirá garantizar las pensiones actuales y futuras de 
los trabajadores a fin de no poner en riesgo las finanzas 
del Estado, fijando acciones determinantes y encaminadas 
a conseguir un equilibrio entre los aspectos financieros, 
económicos y sociales, los cuales permiten una viabilidad 
financiera al sistema de pensiones actual y asegura las 
futuras pensiones de los trabajadores del estado.

Es importante señalar que esta nueva propuesta no 
afecta a las y los jubilados que hoy gozan de una pensión 
del ISSTEY. Todos los jubilados y pensionados actuales 
seguirán cobrando su pensión como hasta la fecha. De 
igual forma es importante señalar que todo el personal 
activo con derechos adquiridos no tendrá afectación 
alguna con la nueva legislación.

La iniciativa de Ley de Seguridad Social de los Trabajadores 
del Estado está compuesta por 137 artículos, los cuales 
se distribuyen en 9 capítulos: Disposiciones Generales, 
Instituto de Seguridad Social de los Trabajadores del 
Estado; Cuotas, aportaciones y patrimonio del Instituto; 
Prestaciones, Seguro de Servicio Médico, Prestaciones 
Sociales, Préstamos a plazos hipotecarios, Pensiones y 
Revisión de pensiones.

El diputado Crescencio Gutiérrez González (NA), aseguró 
que luego de muchas sesiones y reuniones de trabajo 
realizadas en el seno de la comisión especial creada 
para atender la situación financiera del Instituto, hoy 
se presenta una oportunidad histórica para aprobar un 
producto legislativo que cambiará la situación financiera, 
el sistema de pensiones y sobre todo garantizar el justo 
derecho de acceder a una pensión o jubilación.

Especial / La Revista 

Congreso aprueba iniciativa de 
Ley del ISSTEY para proteger las 
pensiones de los trabajadores

LOS DIPUTADOS DE LA LXIII LEGISLATURA 
APROBARON POR MAYORÍA, CON EL VOTO 
EN CONTRA DE MORENA, PRD, MOVIMIENTO 
CIUDADANO Y PRI, LA INICIATIVA DE LEY DEL ISSTEY.
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En su turno, el diputado del PAN Erik Rihani 
González, destacó que esta Ley está orientada 
en darle solidez al ISSTEY y dar certeza a las 
y los trabajadores jubilados y pensionados, 
así como refrendar las responsabilidades del 
gobierno para con ellos. Con esto, continuó, 
se dan las herramientas legales para que 
administrativamente puedan generarse los 
cambios en beneficio de los trabajadores.

En contra, los diputados del PRI, Gaspar Quintal 
Parra y del PRD, Eduardo Sobrino Sierra, 
señalaron que el dictamen carece de claridad 
en la forma de calcular las pensiones, pues 
no se toman en consideración la pluralidad 
que hay entre los ingresos actuales, así como 
es de cuestionarse si las medidas toman en cuenta los 
intereses de los trabajadores o si se parte nada más de lo 
que los expertos quieren hacer con el Instituto. 

En ese sentido, los diputados de Morena, Rafael 
Echazarreta Torres, Jazmín Villanueva Moo y Rubí Be Chan, 
calificaron como una ofensa el dictamen, pues hace caso 
omiso a la problemática social que se vive. “Pedimos una 
serie de cosas y creímos que había voluntad política, y 
tomaron algunas de las ideas, pero las ideas no hacen la 
Ley, los proyectos son los que hacen la Ley para generar 
políticas públicas”, coincidieron.

Modificaciones en materia
de violencia de género y deudores

Por otra parte, en esta sesión también se llevó a cabo 
la declaratoria correspondiente a la modificación en la 
Constitución Política del Estado de Yucatán, en materia de 
violencia de género y deudores, tema del cual a la fecha 
se ha recibido 97 actas de cabildo en las que se hace 
constar la aprobación de la reforma, lo cual será enviado 
al Gobierno del Estado para los efectos correspondientes.

Como se informó, en mayo se 
aprobó por unanimidad las 
reformas a la Constitución Política 
del Estado en materia de violencia 
de género y deudores alimentarios, 
es decir, impedir que quienes 
tengan antecedentes como 
agresores por violencia familiar, 
sexual, violencia en contra de 
las mujeres en cualquiera de sus 
modalidades o por incumplimiento 
de obligaciones de asistencia 
familiar, puedan ingresar al 
servicio público en cualquiera de 
los tres órdenes de gobierno y/o 
pertenezcan en él.

Asimismo, la declaratoria 
correspondiente a la aprobación 
de la minuta de decreto expedida 
con fecha de 20 de abril, la cual 
contiene la modificación a la 
Constitución Política del Estado en 
materia de Inclusión del Derecho 
a la Ciudad. Se informó que a la 

fecha se han recibido 48 actas de 
cabildo en las que se hace constar 
la aprobación de la reforma.

Toma de compromiso de 
magistrados

Durante la sesión, se llevó a cabo 
la votación, designación y toma 
de compromiso de un magistrado 
y una magistrada del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado 
de Yucatán. En la lectura del 
dictamen, se dio a conocer que las 
ternas de candidatos presentadas 
por el Ejecutivo Estatal cuentan 

con los requisitos para ocupar el cargo, esto luego de 
que los aspirantes expusieron durante las reuniones de 
trabajo programadas, los motivos por los cuales deberían 
ser electos.

Con 17 votos a favor, se designó a Paloma de la Paz 
Angulo Suárez como magistrada y, con 18 votos a César 
Enrique Ferreyro Rosado. Posteriormente, los diputados 
integrantes de la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso acompañaron a los candidatos electos para 
realizar la toma de compromiso.

Como parte de los asuntos en cartera, se aprobaron 
por unanimidad las propuestas de acuerdo en donde se 
establecen los criterios de evaluación y la metodología 
a seguir para dictaminar lo conducente respecto del 
titular del Órgano de Control Interno del Instituto Estatal 
de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales y del titular del Órgano 
de Control Interno de la Comisión de Derechos Humanos 
del Estado, presentadas por la comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparencia y Anticorrupción.

PALOMA DE LA PAZ ANGULO 
SUÁREZ Y CÉSAR ENRIQUE 
FERREYRO ROSADO, FUERON 
DESIGNADOS COMO NUEVOS 
MAGISTRADOS DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA DEL 
ESTADO DE YUCATÁN. 
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A una semana de que concluyan las jornadas de la 
Cruzada Forestal 2022 hemos plantado poco más 
de 13, 341 especies de árboles en diversos puntos 

del Municipio, producto de la suma de esfuerzos entre 
los diversos sectores de la sociedad y el Ayuntamiento 
de Mérida, afirmó el Alcalde Renán Barrera Concha.

Informó que la actual administración continúa con 
su política de cuidado de la fauna y preservación del 
medio ambiente a través de acciones que involucren 
a la comunidad, como parte de la estrategia que se 
sumen a mantener las áreas verdes, el reciclaje de los 
deshechos y la utilización de energía limpias.

“La preservación de los recursos naturales y el 
mejoramiento ambiental es una de las acciones más 
importantes para garantizar un Municipio sustentable 
y sostenible, por ello, ampliamos las estrategias 
que existen para trabajar a favor de una ciudad que 
cuente con los recursos naturales suficientes para las 
próximas generaciones”, reiteró.

El Presidente Municipal enfatizó que en su primera 
administración (2012-2015) se promovieron esfuerzos 
constantes para impulsar políticas públicas 
ambientalistas y crear más pulmones verdes en la 
ciudad que contribuyan a fortalecer la salud y la 
calidad de vida de todas y todos los meridanos.

A la fecha, comentó, entre las asociaciones 
ciudadanas, empresas y dependencias municipales se 
han plantado más de 13, 341 especies de árboles en 
diversos puntos de la ciudad, que varían entre frutales, 
florales, ornamentales y de sombra.

Recordó que, en la primera edición de 2014, se 
plantaron 1,000 árboles y se dieron en adopción 300, 
lo anterior se realizó durante la temporada de lluvias 
para procurar la posibilidad de supervivencia.

En la presente edición 2022, Barrera Concha destacó 
que a una semana de concluir la jornada anual, en 
la plantación masiva han participado más de 2,700 
voluntarios, se ha tenido la presencia aproximada de 
29 empresas y 13 Organizaciones de la Sociedad Civil.

Asimismo, indicó que más de 543 colaboradores del 
Ayuntamiento de Mérida han participado activamente 
en el programa de plantación de este año que tiene 
como meta plantar 15 mil árboles en toda la ciudad.

“Junto con los voluntarios de las dependencias 
municipales, también se han sumado ocho 
instituciones educativas, 156 voluntarios y 129 vecinos 
de las diversas colonias y fraccionamientos”, expresó.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

La Cruzada Forestal 2022 cumplirá 
con la meta de sembrar 15 mil árboles

LA CRUZADA FORESTAL 2022 PERMITIRÁ QUE EL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA MULTIPLIQUE LAS 

ÁREAS VERDES EN EL MUNICIPIO, GARANTIZANDO 
UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA PARA TODAS Y TODOS.
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Sin duda el contar con una ciudadanía que 
participa activamente, abundó, demuestra 
una vez más que Mérida es una ciudad que 
se distingue por su solidaridad, cohesión 
social y su armonía y eso se agradece, 
porque un gobierno avanza en la medida 
que cuenta con el respaldo de las y los 
ciudadanos.

Finalmente, el Alcalde mencionó que hasta 
el momento las zonas de la ciudad donde ya 
se llevaron a cabo jornadas de plantación 
son Altabrisa, Ciudad Caucel, Brisas, 
Fraccionamiento Santa María Chuburná, 
Vergel III, Vergel 65, San Antonio Kaua, 
Las Américas, Pensiones, Nueva Sambulá, 
avenida 60 sur de San José Tecoh II y 
comisaría de Cholul, entre otras, por lo que 
pidió a la ciudadanía contribuir a su cuidado 
para que puedan crecer y convertirse en 
pulmones de la ciudad.

El Ayuntamiento trabaja en la creación 
de más espacios públicos para la sana 
convivencia y la cohesión social de las 
familias meridanas: Renán Barrera

Entregan trabajos de rehabilitación
del parque de la comisaría de Oncán

Por otra parte, el Alcalde Renán Barrera 
Concha, entregó en la Comisaría de Oncán 
los trabajos de rehabilitación del parque, 
en donde dijo ante vecinas y vecinos, niñas 
y niños de esa comunidad, que Mérida 
cumple con sus habitantes en materia de 
obras y servicios combatiendo con ello el 
rezago social con condiciones de equidad 
para el desarrollo humano de todas y todos.

El Alcalde mencionó que la inversión en 
esta obra, que se construyó bajo el esquema de diseño 
participativo fue de 1 millón 544 mil 380.57 pesos 
provenientes de recursos del rubro de Infraestructura 
del Ramo 33, para beneficio de 610 habitantes de esa 
comunidad ubicada al oriente del Municipio.

“Un espacio público digno es resultado también de una 
convivencia sana que permita que las personas y familias 
completas puedan estar interactuando y, desde luego, 
puedan estar en armonía y cohesión”, mencionó.

Durante su intervención, señaló que las obras realizadas 
en esta comunidad permiten mejorar la calidad de vida 
y dotar de servicios básicos a los habitantes de las 
comisarías para su desarrollo integral.

“Somos privilegiados de vivir en una ciudad como Mérida, 
pero eso se tiene que trabajar todos los días y solamente 
se puede hacer en equipo, cuando entre todas y todos, 
gobierno y sociedad, sigamos poniendo nuestro granito de 
arena para que Mérida sea una de las mejores ciudades del 
país”, expresó.

Asimismo, agregó que, del 2018 a la 
fecha, el Ayuntamiento ha invertido en 
Oncán 11 millones 162 mil 841 pesos en 56 
acciones de vivienda, 275.85 ml de calles 
pavimentadas, 22 sistemas de drenaje 
pluvial, 803.53 m2 de guarniciones y 
banquetas, 651.50 ml de red eléctrica, así 
como en la rehabilitación del parque.

En general, abundó, en las 47 comisarías 
de Mérida se han invertido más de 127 
millones de pesos en obras y proyectos 
en estos 10 meses.

La señora María del Carmen Caamal 
Cauich, comentó que la entrega de este 
parque representa una de las peticiones 
más anheladas por los habitantes desde 
hace más de 20 años.

Al ofrecer la explicación técnica, David Loría Magdub, 
director de Obras Públicas, informó que el área intervenida 
fue de 1,196.45 metros cuadrados. Los trabajos incluyeron 
el cambio de piso, bancas de concreto existentes, 
desmantelamiento de postes, luminarias, malla ciclónica, 
juegos infantiles de herrería, así como el cableado 
existente, sardineles de mampostería con su respectivo 
acabado y pintura para las nuevas áreas como son: 
andadores, plaza, picnic e infantil. 

Asimismo, se instaló una velaría en el área infantil, 
así como una cerca perimetral tipo “de acero a pasto 
sintético, adocreto en el área de plaza, la señalética y 
el nuevo mobiliario como son bancas, botes de basura, 
estacionamiento para bicicletas, aparatos ejercitadores, 
mesas de picnic y juegos infantiles.

También se colocaron nuevas luminarias con su respectiva 
instalación eléctrica para el nuevo alumbrado del parque, 
así como trabajos de pintura general en la cancha de usos 
múltiples.

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
ENTREGÓ EN LA 
COMISARÍA DE ONCÁN 
LOS TRABAJOS DE 
REHABILITACIÓN DEL 
PARQUE, EN LOS QUE 
SE INVIRTIÓ 1 MILLÓN 
544 MIL 380.57 PESOS 
PROVENIENTES DE 
RECURSOS DEL RUBRO 
DE INFRAESTRUCTURA 
DEL RAMO 33.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Yucatán, opción de inversión 
para la industria aeronáutica

Durante dos días de actividades la 
Feria Aeronáutica Internacional 
de Farnborough, en Reino Unido, 

el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
sostuvo encuentros con directivos de la 
empresa Safran, empresa especializada 
en defensa, equipamiento aeronáutico 
y de seguridad; Adler Group, empresa 
italiana ubicada en Nápoles, la cual 
se especializa en el diseño, desarrollo 
y fabricación de pequeños vehículos 
aéreos no tripulados y multirotores, 
entre otras.

En el primer día, el mandatario estatal 
se reunió con Alberto Robles Sendin, 
director Mundial de la División de 
Helicópteros del gigante aeronáutico 
Airbus, quien ratificó el compromiso de 
la escuela de pilotos de Airbus, siendo 
la única en Latinoamérica, de contribuir 
a la formación de jóvenes yucatecos 
interesados en esta rama a través de 
programas y facilidades de becas.

Los ejecutivos de Grupo Safran, 
Stéphane Rollin, vicepresidente para 
América, y Alexandre Ziegler, Director de 
Relaciones Internacionales, platicaron 
acerca de los proyectos de expansión 
que tiene este consorcio francés en 
nuestro país, dado que actualmente es 
el principal empleador en México del 
sector aeronáutico.

El gobernador tuvo reuniones con 
los representantes de la Federación 
Mexicana de la Industria Aeroespacial 
(FEMIA) con quienes intercambió puntos 
de vista acerca de mayores posibilidades 
de participación que generen más 
oportunidades de promoción. 

Visitó los módulos de distintas empresas 
para conocer las posibilidades de 
inversión e intercambio de proyectos 
en los que Yucatán pueda participar 
ofreciendo sus bondades y las 
características que hacen de Yucatán un 
lugar excelente para desarrollarse.     

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PARTICIPÓ EN LA FERIA 
AERONÁUTICA INTERNACIONAL DE FARNBOROUGH, EN REINO UNIDO.
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En la reunión con Safran, entre los temas que trataron se 
destacó que Yucatán es un importante destino de inversión 
aeronáutica y aeroespacial por el ecosistema educativo y 
de empresas que se encuentra laborando en el estado, los 
cuales generan miles de empleos en ese sector, que cada día 
crece más.

Asimismo, se dijo que Yucatán cuenta con 2 laboratorios de 
diseño aeroespacial y aeronáutico para preparar a los jóvenes 
estudiantes de las Universidades Politécnica de Yucatán 
(UPY) y Tecnológica Metropolitana (UTM) para trabajar en esa 
rama de la industria, incluso en los temas de satélites y nano 
satélites.

El Gobernador Vila Dosal también habló de la logística 4.0 y 
de la ubicación privilegiada de Yucatán en materia de logística 
portuaria y aeroportuaria lo que lo hace la elección correcta 
para invertir en el sector aeroespacial y aeronáutico.

En México, Safran es el primer empleador del sector 
aeronáutico, pues opera en el sector aeronáutico desde hace 
más de 30 años. Con más de 8, 000 empleados en 19 plantas 
de producción, mantenimiento e ingeniería, actualmente se 
posiciona como el mayor empleador en el sector aeronáutico 
del país.

Asimismo, es un socio privilegiado de los establecimientos 
educativos en México, entre otros a través del programa 
Mexprotec que permite a jóvenes mexicanos especializarse, 
obtener una licenciatura y realizar prácticas profesionales en 
una planta del Grupo en Francia.

Durante la Feria Aeroespacial Internacional, Vila Dosal 
presentó a Yucatán ante grandes empresas de la industria, 
buscando atraer más inversiones que impulsen los empleos 
de las familias yucatecas y conocer la última tecnología de 

punta para seguir impulsando proyectos que 
fortalezcan nuestro estado y la preparación 
de nuestros jóvenes.

En tan solo tres años, Yucatán ha logrado 
captar más de 108,000 millones de pesos, 
en más de 200 proyectos de inversión, los 
cuales, en los próximos años, generarán 
más de 266,000 empleos, entre directos 
e indirectos, favoreciendo la economía de 
todas las familias yucatecas.

Adler Group nace en el sector de la 
automoción, particularmente en sistemas de 
aislamiento acústico y térmico para apoyar 
el confort de los vehículos, revestimientos 
y paneles para la industria del transporte. 
Se dedica a la innovación e investigación 
de nuevos materiales para la industria 
aeronáutica, proporcionando ensamblajes 
de soluciones metálicas y compuestos 
verticalizados junto con interiores, desde 
codiseño certificado hasta tasa de producción 
en serie completa. Sus principales clientes 
son: Airbus, Leonardo Helicopters y Lockheed
 
A su vez, Airbus es una empresa europea que 
diseña, fabrica y vende aviones civiles, filial 

del conglomerado neerlandés Airbus SE. Airbus es el principal 
fabricante de aeronaves del mundo. Su sede está en Blagnac, 
una localidad de Toulouse, Francia.

En México, Safran es el primer empleador del sector 
aeronáutico, pues opera en el sector aeronáutico desde hace 
más de 30 años. Con más de 8, 000 empleados en 19 plantas 
de producción, mantenimiento e ingeniería, actualmente se 
posiciona como el mayor empleador en el sector aeronáutico 
del país.

Es un socio privilegiado de los establecimientos educativos 
en México, entre otros a través del programa Mexprotec que 
permite a jóvenes mexicanos especializarse, obtener una 
licenciatura y realizar prácticas profesionales en una planta 
del Grupo en Francia.

EN EL PRIMER DÍA, EL MANDATARIO ESTATAL SE REUNIÓ CON 
ALBERTO ROBLES SENDIN, DIRECTOR MUNDIAL DE LA DIVISIÓN 

DE HELICÓPTEROS DEL GIGANTE AERONÁUTICO AIRBUS.

EL GOBERNADOR TUVO REUNIONES CON LOS 
REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN MEXICANA 

DE LA INDUSTRIA AEROESPACIAL (FEMIA).
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CAMPECHE

Firman Mesa de Transición para 
implementar el Programa IMSS-

Bienestar en Campeche

Para brindar servicios de salud de alta calidad 
y eficiencia a la población de Campeche, con 
infraestructura digna, abasto de medicamentos, 

equipamiento y personal suficiente, el gobierno federal, 
a través del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
y el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), firmaron 
con el gobierno estatal el acta de integración de la mesa 
de transición para la ampliación del Programa IMSS-
BIENESTAR.

En el Centro Internacional de Convenciones y Exposiciones 
Campeche XXI, junto a la gobernadora Layda Sansores 
San Román, el director general del IMSS señaló que la 
indicación del presidente Andrés Manuel López Obrador 
es prevenir enfermedades y garantizar atención médica, 
y para cumplir estos propósitos se realizó un primer 
levantamiento de información sobre las condiciones del 
sistema de salud estatal en enero pasado.

Indicó que en este censo se detectó que hacen falta 53 
acciones de infraestructura, la adquisición de diversos 
equipos para fortalecer el Primer y Segundo Nivel de 

Atención, crecer la nómina con 1,006 trabajadores para 
personal de Enfermería, 216 médicos generales y 290 
médicos especialistas, de los cuales 51 están en proceso 
de contratación con la convocatoria de la Jornada de 
Reclutamiento.

Zoé Robledo enfatizó que es necesario trabajar de manera 
conjunta y en equipo, con mesas de trabajo para informar 
a gobernantes, a quienes representan personal, a cámaras 
empresariales e instituciones educativas, en qué consiste 
IMSS-BIENESTAR y su experiencia de más de 43 años en 
la atención de personas sin seguridad social, con el eje de 
la atención primaria, acción comunitaria y prevención de 
enfermedades.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN Y EL DIRECTOR GENERAL DEL 
IMSS, ZOE ROBLEDA, SIGNARON ESTATAL 
EL ACTA DE INTEGRACIÓN DE LA MESA DE 
TRANSICIÓN PARA LA AMPLIACIÓN DEL 
PROGRAMA IMSS-BIENESTAR.
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Afirmó que el reto de establecer este 
modelo con enfoque humanista será 
posible de lograr por el liderazgo de la 
gobernadora Layda Sansores, “la conocí 
atendiendo a los que nadie atendía y 
a los que más lo necesitaban, con su 
inteligencia y su gigantesco corazón, 
y para esto hay que ponerle mucho 
corazón, esfuerzo y la disposición de 
trabajar todas y todos para cumplir un 
sueño que está en nuestras manos”.

Resaltó que la intención del Plan de 
Salud para el Bienestar es integrar un 
sistema de salud que por muchos años 
estuvo fragmentado, a fin de garantizar la gratuidad de los 
servicios y acabar con la privatización, “al pensar no en los 
pesos o los centavos, sino en las personas y que sean el 
gran motivador, que en Campeche se vuelve más relevante 
porque el 50 por ciento de la población no tienen acceso a 
instituciones de seguridad social”.

En su mensaje, la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, indicó que es el momento de 
aprovechar, que no van a regatear la confianza que se le da 
al Estado, y que esto es de reciprocidades, y se dijo segura 
que este proyecto será un éxito, sobre todo porque está en 
manos de Zoé Robledo, a quien calificó como una persona 
talentosa, apasionada y con la organización suficiente 
para llevar al cabo este proceso de transformación.

“Este es un proyecto de transformación muy parecido a 
la magia, pero en octubre vamos a empezar a ver muchos 
cambios, cómo médicos y medicinas que llegarán a esos 
lugares apartados, dónde no se imaginaron que llegaría la 
mano de Dios, por así decirlo. Son momentos de esperanza”, 
precisó la mandataria.

Subrayó que los campechanos vienen de la resistencia. 
Son los hijos del maíz, del delirio, que escalan montañas y 
rasguñan la tierra hasta llegar a la cima para ver que sí hay 
otro mundo posible a pesar de la pobreza, de las carencias, 
del desprecio y del olvido en el que tenían a este Estado en 
un acto de injusticia.

“Los campechanos no merecíamos 
haber sido tratados como segunda 
opción por los gobiernos anteriores, 
pero llega Andrés Manuel con la visión, 
con la frase que me emocionó cuando la 
escuché, el Sur-Sureste sí existe, luego 
nosotros existimos”, manifestó.

En tanto, el director general del Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi), Juan 
Antonio Ferrer Aguilar, destacó que, 
para la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, el tema de 
salud es una prioridad y recordó que 
al inicio de su administración le pidió 

al Insabi que se le diera mantenimiento a 600 equipos 
médicos de los hospitales de la entidad.

También Ferrer Aguilar dio a conocer que la Gobernadora 
solicitó mantenimiento para los 102 centros de salud de 
Campeche, y detalló que este año, el Insabi rehabilitará 23 
centros de salud y para el 2023 serán 37. “La gobernadora 
los quiere rehabilitados por completo y así lo vamos a 
hacer”, señaló. También, anunció que el Insabi sustituirá el 
equipamiento del Centro Estatal de Oncología de Campeche 
que ya cumplió con su vida útil.

Ferrer Aguilar afirmó que la atención médica en Campeche 
tendrá como base el IMSS-BIENESTAR y que a partir de ahí 
irá creciendo. Si la población de Campeche requiere de una 
especialidad que no considere este modelo, será añadida. 
“El modelo va a crecer en razón de la morbilidad de las 
regiones que tiene el país. Si en Campeche se requiere 
un mayor número de especialidades, se van a agregar”, 
expresó.

Para concluir su intervención, Ferrer Aguilar expresó que el 
gobierno federal ha trabajado de manera coordinada con 
la Secretaría de Salud del estado y agregó que se están 
redoblando esfuerzos para que la población de Campeche 
que no tiene seguridad social tenga todo lo que se merece. 
“De eso se trata hoy, una medicina, unida, humanizada 
y en favor de la gente y eso es por lo que hoy estamos 
aquí, arrancando con Campeche para servirle a las y los 
campechanos, a la población”, finalizó.

LA INTENCIÓN DEL PLAN DE 
SALUD PARA EL BIENESTAR 
ES INTEGRAR UN SISTEMA 

DE SALUD QUE POR 
MUCHOS AÑOS ESTUVO 

FRAGMENTADO, A FIN DE 
GARANTIZAR LA GRATUIDAD 

DE LOS SERVICIOS.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que 
analiza la posibilidad de que Carlos Joaquín González 
se integre al Gobierno Federal una vez que concluya 

su gubernatura en Quintana Roo.

Durante su conferencia de prensa matutina el primer 
mandatario describió a Joaquín González como “un buen 
gobernador. Ha hecho un buen trabajo y no descartamos el 
que participe con nosotros en el Gobierno más adelante”, 
refirió.

López Obrador añadió que la posibilidad de sumar al 
político se definirá en los próximos dos meses, tiempo que 

falta al político para concluir su mandato estatal.

Vamos a ver esa posibilidad, pero no se descarta, 
porque quien puede ayudar para seguir impulsando la 
transformación del país está convocado, está llamado a 
participar”, expuso.

Fue en noviembre de 2021 cuando el presidente López 
Obrador destacó por primera vez el buen trabajo del 
gobernador Carlos Joaquín en Quintana Roo y adelantó 
que hablaría con él para “convencerlo de que nos siga 
ayudando” en el Gobierno Federal.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Evalúa López Obrador sumar a 
Carlos Joaquín al  Gobierno Federal

EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR 
ASEGURÓ QUE 
CARLOS JOAQUÍN 
GONZÁLEZ ES UN 
BUEN GOBERNADOR, 
MOTIVO POR EL CUAL 
ANALIZA SUMARLO AL 
GOBIERNO FEDERAL.

AMLO CON EL 
GOBERNADOR 

SALIENTE, CARLOS 
JOAQUÍN GONZÁLEZ 

Y MARA LEZAMA, 
GOBERNADORA 

ENTRANTE.
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OPINIÓN HORIZONTES

Las sociedades humanas, y los individuos y sus familias, 
han progresado a lo largo de la historia al dedicar parte 
de su tiempo a la producción de bienes y servicios de 

consumo inmediato y una parte a incrementar la capacidad 
del medio físico para la producción y a la creación de métodos 
e instrumentos para incrementar tal capacidad. Esta es 
la esencia del crecimiento y acumulación de la capacidad 
productiva en la que se basa el desarrollo del bienestar de los 
seres humanos y sus sociedades.

Las formas de creación, aplicación, operación, mantenimiento 
y apropiación de la capacidad productiva y de sus productos 
han evolucionado a lo largo de la historia y distinguen, entre 
sí, a individuos, familias —y sus miembros- mejor organizados 
prestan especial atención a la conservación y mejoramiento 
de su capacidad productiva acumulada. También destinan 
porciones crecientes de sus recursos humanos al avance 
científico y tecnológico, base de la creación de medios cada 

vez más productivos y la generación de nuevos bienes y 
servicios proveedores de mayor bienestar.

Las sociedades bien organizadas se distinguen también por 
destinar importantes sumas de recursos —las necesarias 
-- al mantenimiento de la riqueza productiva ya creada e 
instalada y a la creación de reservas para la reposición de 
las instalaciones, edificios, infraestructuras, maquinaria y 
equipos y de los sistemas tecnológicos de control, producción 
y telecomunicaciones.

En otras sociedades, en aquellas que aún no se ha 
desarrollado la cultura del mantenimiento se incurre en el 
grave descuido de posponer el mantenimiento, con la idea de 
que lo nuevo debe tener precedencia, sin reparar en la pérdida 
de productividad que implica esta conducta. Con frecuencia 
esto conlleva pérdida de vidas y un desperdicio irreparable de 
recursos.

“EL MANTENIMIENTO PUEDE ESPERAR”
Por Francisco Javier Alejo

Hay sociedades en 
las que aún no se 
ha desarrollado 
la cultura del 
mantenimiento, se 
incurre en el grave 
descuido de posponerlo 
con la idea de que 
lo nuevo debe tener 
precedencia.
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En una de sus primeras 
encomiendas al frente del Instituto 
de Infraestructura Carretera de 

Yucatán, su nuevo director, Sergio Chan 
Lugo, cumplió con el tiempo previsto 
para reparar un tramo del puente de la 
calle 50 del Anillo Periférico de Mérida 
(salida a X’matkuil) y reabrir al tránsito 
esa importante vía, por la que circulan 
200 mil vehículos al día.

Los trabajos se realizaron en el cuerpo 
exterior del puente, cuya circulación 
va de poniente a oriente y se concluyó 
en un plazo de 72 horas, tiempo que 
duró sustituir y colar cinco prelosas 
que sirven de base al pavimento de esa 
estructura.

En la obra participaron 25 técnicos 
del INCAY, incluyendo personal de 
laboratorio que certificó la resistencia 
del material empleado y determinó el 
grado de dureza óptima de las nuevas 
prelosas para permitir la reapertura del 
paso superior vehicular.

Para minimizar las afectaciones a la 
circulación vehicular, personal de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
colaboró con el abanderamiento del 
lugar, dirigiendo el tránsito en esa zona. 

Al inicio de los trabajos, el pasado 
domingo, el cierre fue parcial y luego 
se cerró por completo, aunque la 
calle lateral y el cuerpo interior del 
puente, cuya circulación va de oriente a 
poniente, funcionó con normalidad.
Presente en el lugar, Chan Lugo explicó 
que las prelosas se dañaron por la 
antigüedad de la estructura -el puente 
tiene más de 20 años- y el gran aforo 
que registra el Periférico, por el que 
transitan incluso numerosos vehículos 
pesados.

El director del INCAY indicó que, 
además de colar las nuevas prelosas, 
aprovecharon el cierre del puente para 
realizar labores de desazolve y limpieza 
de ese tramo. La circulación vehicular 
se restableció el pasado miércoles 
por la mañana, sin causar mayores 
afectaciones.

Especial / La Revista 

EN UNA DE SUS PRIMERAS ENCOMIENDAS AL FRENTE DEL INCAY, SU 
NUEVO DIRECTOR, SERGIO CHAN LUGO, CUMPLIÓ EN TIEMPO Y FORMA 

CON LA REPARACIÓN Y APERTURA DE UN TRAMO DEL PUENTE DE LA 
CALLE 50 DEL ANILLO PERIFÉRICO DE MÉRIDA (SALIDA A X’MATKUIL), 

VÍA POR LA QUE CIRCULAN 200 MIL VEHÍCULOS AL DÍA.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

El INCAY cumple con reparar
el puente de X’matkuil 
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OPINIÓN ARTE DE GUERRA 

Cuando Pancho Villa 
atacó Columbus (8 y 9 de 
marzo de 1916) su aura 

de invencibilidad ya lo había 
abandonado. Tras la Batalla 
de Celaya, su mayor derrota 
militar, su División del Norte 
ya había quedado diezmada. 
De haber tenido más de 22,000 
efectivos ahora se encontraba 
con tan solo 1,500. Su única 
capacidad estaba limitada a 
golpes de guerrilla por el norte 
de México. Sus operaciones 
de saqueo y robo no podían 
continuar si no conseguía 
municiones y caballos. Así 
fue como se le ocurrió que 
si atacaba a Estados Unidos 
podría obtener los suministros 
tan necesitados para 
rearmarse.

Columbus se encuentra en el 
estado de Nuevo México, 3 
millas al norte de la frontera. 
Villa había calculado que si 
lograba atacar con éxito el 
poblado podría recuperar sus 
mermadas fuerzas. Su primera acción en vísperas del 
ataque fue mandar espías al otro lado de la frontera. Su 
misión era hacer labor de reconocimiento para identificar 
qué tanta fuerza militar tenían los americanos en 
Columbus. Sabemos hoy que los mejores generales de la 
División del Norte a estas alturas ya estaban muertos. Por 
eso la misión de reconocimiento fue un fracaso y Pancho 
solo recibió informes errados de las fuerzas americanas.

Durante la noche del 8 de marzo, con inteligencia errónea 
y pensando que contaba con el factor sorpresa, Villa se 
lanzó al ataque. Como buen bandolero, sin respeto por los 
civiles, empezó a incendiar casas y saquear todo lo que 
estaba a su alcance. Suponía que sería una victoria rápida 
y contundente. Mientras tanto, las fuerzas americanas 
sospechaban del ataque y se prepararon (Pero no lo 
suficiente debido a las falsas alarmas que habían ocurrido 
en el pasado). En lugar de los 30 hombres que la guerrilla 
esperaba encontrar, estaban estacionados 350 soldados 
americanos armados hasta los dientes.

El teniente John P. Lucas (El que en 1944 iba a comandar 
las fuerzas de desembarco en Anzio, Italia) movió a la 13 
ava división de caballería, que contaba con ametralladoras 

(Hotchkiss M1909), para entrar en batalla con la División 
del Norte. Las fuerzas estadounidenses se organizaron y 
lanzaron un poderoso contraataque. 

Éste empezó a tener éxito, por lo que los guerrilleros 
decidieron retirarse. La fuerza original de Villa era de 
poco menos de 500 hombres. A pesar de haberse quedado 
con bastante material, esta operación terminó siendo un 
desastre. Las bajas fueron de alrededor de 150 hombres.

Cuando Francisco Villa atacó Columbus lo hizo cargando 
muchos errores. El arte de la guerra insiste en el uso de 
espías para poder tener éxito. 
Sin embargo, los encargados de espiar al objetivo hicieron 
muy mal su labor. Por otro lado, los villistas creían que aún 
contaban con el factor sorpresa, pero varios pobladores ya 
habían mandado la señal de alerta al cuartel de Columbus. 

El mayor Frank Thompson, que superaba en conocimientos 
militares a los bandoleros, les hizo pagar muy caro su mala 
planeación estratégica. 
Al final, los cadáveres de los guerrilleros fueron rociados 
con keroseno y quemados en una fosa común. 

Cuando Pancho Villa atacó Columbus
Por Edwin Carcaño Guerra 
Instagram: @AresArteGuerra

Cuando Pancho Villa atacó Columbus (8 y 9 de marzo de 1916) 
su aura de invencibilidad ya lo había abandonado.
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